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都市住民と森林･林業
－木材需要拡大への課題一

１
１

さかぐちせいご

坂口精吾

勵林業科学技術振興所
「森の何でも相談室｣室長

一

戸

1941年和歌山県生まれ。三重大学農学部

卒。64年農林省入省。林野庁，高知ほか各営
林局署，森林総合研究所に勤務。2001年よ
り，剛林業科学技術振興所主任研究員として

｢森のなんでも相談室｣を担当，紬林政総合調
査研究所客員研究員。共著にr林業と森林管

理の動向』(全国農林統計協会連合会)，『林業
を担う主体の動向』（全国農林統計協会連合
会）など。現在の趣味は，海外の美しい街，
海，森を訪ねること。

毛

蚕

－

毒可

夢
[森の何でも相談室］
aO3-5665-3996FaxO3-5665-3359

里

●はじめに

最近,『ニッポン<亜熱帯化宣言>』(藤田紘一郎：中公新書ラクレ97,2003.8.1)

という刺激的な本が出版されている。著者は，ヒートアイランド現象等国内で生

起している21の現象を示しながら，日本はすでに亜熱帯化しているという。この

亜熱帯化により，マラリアやテング熱を媒介する蚊の生息域の拡大等「ひ弱な無

菌国家日本」での伝染病の発生等の危険性は確実に高まりつつあるという。だが，

｢…にもかかわらず地球温暖化に対する日本人の関心は薄い。…この冊子は，…日

本人の目を覚ますためのものだ」というのである。

ところで，二酸化炭素6％の削減を約束したr京都会議」からすでに6年が過

ぎ，その約束を果たすべき第一拘束期間である2008年はもう目の先に迫ってい

る。にもかかわらず,国民の温暖化防止，とりわけ削減量6％のうちの3.9％を担

う森林についての関心は薄いようだ｡このためか,農林水産省では15年度より｢地

球温暖化防止森林吸収源10カ年対策」（以下,10カ年対策という）を講じるとと

もに，「地球温暖化防止森林吸収源対策の推進のための国民支援に関する研究会・

中間報告」（平成15年7月，以下，研究会中間報告という）では森林整備への税

財源の活用の妥当性等や国民的な支援意識の醸成を図るうえでの考え方を整理し

ている。

■
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まさに，温暖化防止は国民の支援・協力なくしてはなし得ないものである。だ

が,国民という場合,今や日本人に'1億2000万の約8割は大都市であれ地方都市

であれ都市住民である。いかにして,10カ年対策にいう森林整備や国産材利用の

促進に都市住民の「目を覚まし」参加･協力を得ていくか，これも10カ年対策推

進上の重要な課題であると思われる｡以下,国産材の需要拡大等都市住民と森林・

林業の緊密化を図るうえでの課題について述べてみたい。

●都市再生と国産材利用
「京都会議｣での約束では，二酸化炭素削減量6％のうちの3.9％を森林の吸収

能に期待している。しかし，二酸化炭素吸収量の算入対象とされる森林は，「1990

年以降に行われた新規植林，再造林および森林経営の行われている森林」という

縛りがある。『森林・林業白書』等によれば，1990年以前に森林でなかった土地へ

の新規造林・再造林地は限定されるから，適切な森林経営が行われている森林が

主な対象となる。が，再造林の放棄等厳しい経営環境を反映した現状の森林経営

の水準のままでは，吸収量3.9％を大l幅に下回るおそれがあるという。このため，

10カ年対策により健全な森林の整備をはじめ4項目の具体的な対策が講じられ

ることとされているが，基本的には，産業政策である「木材および木質バイオマ

ス利用の推進」に重点が置かれるべきであろう。すなわち，成熟の度を加えつつ

ある国産材の循環利用システムを再構築していくことである。すでに，「近くの山

の木で家を建てる会」等地域資源の循環利用への取り組みは全国的に展開されつ

つあるが，国産材の自給率は約18％という低水準にあり，国産材利用へのより一

層の都市住民の参加ｶﾇ必要とされているのである。

では，いかにして，都市や都市住民に国産材の利用を拡大していくかである。

それには，「都市再生」での「美しい街並みづくり」等にもっと国産材の利用を図

る戦略・施策が展開されるべきではないか，と思う。

一般に，日本の都市の街並みは乱雑で醜いといわれる。青木仁氏は，「日本の

街のチグハグさ」の元凶は，都市計画法や建築基準法等建築・住宅・都市に関す

るチグハグな制度枠組みであるという(『なぜ日本の街はちぐはぐなのか－都市生

活者のための都市再生論一』，日本経済新聞社，2002.4.15)。芦原義信氏によれ

ば,｢外部より内部空間に空間秩序の上位性を認める日本人独特の考え方から外部

空間や建物の外観に関して無頓着である」ことにもよるという（『続・街並みの美

学』，岩波現代文庫，2001.5.16)。松原隆一郎氏は，「何故日本の景観はかくも醜

くなったのか。日常景観を汚して省みない日本社会がどのようなものであるかを

描くことを目的」として『失われた景観一戦後日本が築いたもの－』(PHP新

書，2002.11.29）を著している。上記識者が指摘するように，旧市街地等の街並

み景観の荒廃は景気の悪化とともに深刻化しつつあるようだ。

クモの巣のように張り巡らされた電線・電話線，無惨なまでに刈り込まれた並
はんらん

木・街路樹，氾濫するビラ・看板・自動販売機，狭い歩道と無粋な歩道橋放置

された自転車，洗濯物の干されたマンション等々，電気事業者，道路管理者，商

店主，住民等それぞれに「省みることなく」市街景観の荒廃に加担してきている

林業技術No.7392003.10-⑬



のである(写真①)。このような市

街景観の荒廃は心の荒廃と犯罪の

温床化につながっていく。

軽犯罪を放置しておくとやがて

凶悪犯罪の増加につながるという

｢窓割り理論｣がニューヨーク市で

実証したように，この市街景観の

荒廃はわが国での犯罪増加による

｢安全神話の崩壊｣とも無縁ではな

いようだ。活力を失い市街景観の

荒廃が進む旧市街地等の再生を図

るには，先進諸外国に比べ遅れて

いる電柱･電話線の地中化,看板・

ビラ・自動販売機の撤去，並木・

街路樹の植え替え等による「美し

い街づくり」に向けた官民一体に

なった取り組みが必要とされてい

るのである（写真②)。

ところで，都市の活性化を図る

法律に｢都市開発法」(1969年)が

ある。この法律が制定された背景

には都市への人口の集中があり，

平面的な低層木造住宅等を立体化

することにより限られた土地利用

の効率化を図ろうとするものであ

ったが,2002年には，経済構造改

革の一環として,｢都市再生特別措

置法」が制定された。この法律は，

用途地域，高度制限，容積率等関

連法規の大幅な規制緩和により都

市再生のために必要な緊急整備地

この法律による都市再生は，オフ

や賃貸料が下落するという「2003
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写真②トレンブラントの街並み（カナダ・ケベック州）

域の開発を図ろうとするものである。しかし，この法律による都市再生は，オフ

ィス．マンションの過剰供給で空き室率の増加や賃貸料が下落するという「2003

年,2008年問題｣が危倶されるなかで，経済重視の無機的な高層ビル街の乱立に

傾斜しつつあるといわれる（『都市再生を問う一建築無制限時代の到来一』，五十

嵐敬喜･小川明雄，岩波新書,2003.3)。もっとも，これは東京都などの大都市に

限られたことと思われるが，大型店等の移転・撤退はさらに旧市街地の空洞化を

加速させかねない。本来緊急を要する都市再生とは，空洞化と景観荒廃が進み犯

罪の温床となりかねない旧市街地を，住民の職・住の場として個性的で快適かつ

安全な「美しい街」へと再生することにあると思う。そのほうが，長い目で見て

④－林業技術No.7392003.10



表①「森と木のクイズ」の設問と結果

問6．私たちは，住宅資材や紙・パルプ等に年間約1億In3の木材を消費しています。

では，このうち国内の森林から生産される木材（国産材）はどのくらいの割合を占

めているでしょう？

（回答)@80%@60%@40%@20%(正解率)63%

問7．木材は大気中の二酸化炭素を固定している温暖化防止の優良素材といえます。

では，よく乾燥した木材の重量に占める「炭素」の割合はどれくらいでしょう？

（回答)@70%@50%@30%@10%(正解率)26%

問8平成14年の新設住宅着工戸数は約115万戸です｡では,このうち木造家屋の占める

戸数の割合はどのくらいでしょう？

（回答）①66％②58％③44％④35％（正解率）26％

問9．木造家屋を建てるときに，一般的に，「ひと坪｣当たりに使用される木材の量はどれ

くらいでしょう？

（回答）①約2m3②約1m3③約0.6m3④約0.3m3 （正解率）28％

問10．一戸建て木造住宅を建てるとき，総建築費（土地代は除く）に占める木材の材料費

の割合はおおよそどれくらいでしょう？

（回答）①60％②50％③40％④20％（正解率）44％

〔解答は文末に示しています｡〕

経済の活性化につながり，また，木造住宅の建築・リホーム，オープン・カフェ

やガーデニングヘの間伐材製品の利用等国産材市場の開拓につながり,ひいては

国産材の循環利用を通じて森林の整備が促進されることになる。すでに龍野市や

会津若松市などの地方都市では，伝統文化を継承した「美しい街並みづくり」に

取り組んでいる事例が見られるようだ（中沢孝夫，『<地域人〉とまちづくり』，誰

談社現代新書,2003.4)。農林水産省としても’10カ年対策を実りあるものとする

には，関係省庁，地方自治体，民間企業等との連携のもとで，「構造改革特区｣制

度を活用した「木の街づくり」等本来の都市再生のための政策をさらに展開し，

国産材の市場開拓を図ることが必要ではないかと思われる。

●都市住民と森林・林業との壁
これまで，空洞化し景観荒廃の進む旧市街地等の都市再生に国産材の需要拡大

を図ることの可能性について述べた。しかし，地球温暖化防止対策の一環として

都市再生に「木の街づくり」等の政策を展開するにしても，現に都市に居住する

住民の理解と協力が得られなくては事は前に進まない。都市住民の支援意識を醸

成し，国産材の循環利用の輪に積極的に参加させるには，森林・林業の果たす役

割や自己とのかかわりについての認識を深め自覚してもらう必要がある。

ところで，国民参加の森づくり運動の展開等により，森林ボランティア活動に

参加する市民団体や都市住民も多くなってきた。しかし，都市住民は国産材の循

環利用の重要性に関してどの程度の関心や認識を持っているのか。その認識の程

度を定量的に把握する試みとして，今年6月，さいたまスーパーアリーナで開催

された「木材フェア」（全木連主催）で「森と木のクイズ」を実施してみた。強引

な呼び込みもあって，さいたま市近辺の都市住民である197名の老若男女が挑戦

してくれた。表①は，誌幅の関係からクイズの設問と結果は国産材の循環利用に

係るものだけを掲げたが，その結果を見るかぎりでは，木材が温暖化防止の優良

林業技術No.7392003.10-⑤



素材であることや木造建築に使用される木材の量があまり知られていないなど都

市住民と森林・林業の距離はなお遠く厚い壁があるようである。挑戦者の多くは

採点結果を見て，「森や木についてもっと知っているハズであったのに…｣と一様

につぶやいていた。「解っている」という思い込みがr壁」になり新たな情報を遮

断しているのである（『バカの壁』（養老孟司，新潮新書,2003.4))。研究会中間

報告にいう10カ年対策に対する国民の理解,支援意識の醸成を図るにしても，マ

スメディアを通じたキャンペーン等都市住民の森林・林業に対する，この“壁”

を壊す作業も急ぐ必要があるようである。

●おわりに

緊急間伐5カ年対策，施業の集団化・団地化に向けた森林計画制度の改正，森

林整備地域支援交付金，緑の雇用担い手育成対策等健全な森林整備の推進に対す

る支援施策が展開され，また,FSC等の森林認証を取得する林業事業体やNPO

等ボランティア団体の増加等，いわゆる「持続可能な森林経営」に向けた川上で

の官民一体となった取り組み体制は整備・強化されてきている。

しかしながら，生産材の流通・加工・利用という点では，なお一層の体制整備

が必要とされるようだ，例えば，間伐材利用では，土木・治山用資材，合板，魚

礁等への用途開発への取り組みにもかかわらず，その利用率は40%未満にとどま

っている。その背景には，需要サイドに安定的・計画的に材が供給されないとい

う，わが国特有の林業生産における構造問題があるようだ。すなわち，少量・分

散・間断といった材の流通は，間伐製品である机・イス等の生産コストを既存製

品の2倍以上に押し上げ，環境プレミアムを負担してくれそうな消費者の財布の

紐さえも堅くしているのである。林業生産構造の改革という重く大きな課題とし

て依然として残されているのである。ただし，林業・林産業内部の構造改革のみ

で国産材の循環利用システムが拡大できるわけではない。国産材の循環利用の回

転速度は，自給率18％と，今にも止まりかねない現状にある。その速度を加速す

るには，川下での国産材の市場開拓と川上の国産材への吸引力の強化を図ること

も急務である。

すでに，宮崎県などでは県産材の中国市場での市場開拓に取り組んでいる。こ

のような輸出戦略等新たな国産材市場の開拓への取り組みと同時に，国内におい

ても，空洞化や景観荒廃が進む都市および都市住民をターゲットにした「美しい

街並み・木の街づくり」等国産材の市場開拓戦略および施策の展開も必要ではな

いかと思う。

〔完〕

⑥－林業技術No.7392003.10

<表①の各設問の解答〉

［問6；④，問7；②，問8；③，問9う③，間10；④］
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今年の夏,わが国は冷夏であったが,ヨーロッパを中心に劣化が進行することによる。これは風化を中心に劣化が進行することによる。これは風化

と呼ばれる現象であり，針葉樹材の風化速度は

100年で5～6mmともいわれている。

さて，景観材料としての木材では表面性によっ

て評価されることが多い。そのため表面の保護塗

装が行われるが，屋外使用の木材では塗膜の耐久

性維持が大変難しい｡これは,木材が親水性材料で

あること，軟らかく複雑な表面形状を持っている

こと，それに紫外線の劣化を受けることなどによ

るが，塗膜の下に繁殖す

今年の夏,わが国は冷夏であったが,ヨーロッパ

は晴天続きで異常高温に襲われたと報道された。

北欧の国では強い紫外線の影響による皮膚がんの

発生に注意するよう呼びかけられているとも聞く。

ところで,木材も日焼けを起こす｡木材の変色は

短期間で生じるが，初期の段階の変色は光酸化に

伴う木材成分の化学構造の変化によるものである。

濃色の材は明色化し,淡色の材は暗色化する｡その

後,薄い灰色になる｡木材はその化学構造から非常

によく太陽光を吸収する

物質で，特にリグニンや

ボリフェノール類は紫外

線を吸収しやすい構造を

持つため，光分解作用を

受けやすい。分解された

成分の多くは水に溶けや

すく，雨水により容易に
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るが，塗膜の下に繁殖す

るカビ類なども原因とな

っている。塗膜の耐久性

を向上させるには，基材

の寸法安定性を上げる，

塗料の顔料を増やすなど

が考えられるが，そうは

簡単ではない。

木材の保護着色塗装は，

塗膜を形成する造膜タイ

プと浸透性の含浸タイプ

に分類できる。屋外塗装

すぐ，雨水により容易に

木材表面から流れ出る。

したがって表面層はセル

ロースリッチとなり灰色

化する。

公園のベンチや庭の縁台など屋外に置かれた木

材が,樹種に関係なく暗灰色化しているのは,上の

現象が進行した後，カビなどの付着による斑点状

の黒色のシミが発生し，これが進行して最終的に

は暗灰色化することによる。

また，古い寺社仏閣の雨ざらしの場所にある木

材は，洗い出したように表面が粗くなっているの

を目にすることがある。光分解と雨水による溶出

が繰り返され，順次現れる内部の新鮮な部分も同

様に光分解を受け，結果として木材表面は早材部

トl

lI
b

に分類できる。屋外塗装

の耐久性は造膜タイプが含浸タイプに比べてやや

長いが,含浸タイプのものは,木材の質感をある程

度残すことができ，メンテナンスが比較的容易で

ある｡塗膜の耐久性は,日射量や雨量の影響を大き

く受けるため地域によっても差異が著しい。また，

設置された場所の方位や位置関係，あるいは施工

された季節によっても塗装効果の劣化速度が異な

るため,それに対応して,メンテナンスに注意を払

わねばならないのはいうまでもない。
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樹種シリーズNO.13

舎角のﾃー ﾏブナ(上）
用材として低い評価，急速な拡大造林の犠牲者等受難

(？)の歴史をたどった日本のブナも，近年，生物の多様
性・水源かん養などでがぜんその存在感を現わし，いま
や国民的樹種となった感がします。テーマの多いブナに
ついては数次に分けて特集します。

ブナの分布と生態
－一一一

原正利

『．

はらまさとし／千葉県立中央博物館
環境科学研究科長

〒260-8682千葉市中央区言葉町955番2号
a043-265-3111,FaxO43-266-2481

ブナFtzg"sc形"α雄Blumeはブナ科ブナ属に

属する夏緑広葉樹（落葉広葉樹）で，北海道南部

から鹿児島県まで,日本列島に広く分布します(図

①)。日本の固有種です。日本に分布するブナ属に

は，もう1種，イヌブナRzg"s""0'伽施aMaxim.

があり，こちらも岩手県から宮崎県まで広く分布

しますが，石川県以北の日本海側には分布しませ

ん（図①)。ただし，諺稜島（韓国）に分布するタ

ケシマブナはイヌブナに近縁で，変種とすること

もあります。

ブナの幹はすべすべとしており，本来，明るい

灰色ですが，地衣類が表面を覆い，遠目には白っ

ぽく見えます（写真①)。一方，イヌブナの幹は，

ブナに比べるとざらざらとし，やや暗い灰色をし

ているため，黒っぽく見えます。このことからブ

ナをシロブナ，イヌブナをクロブナと呼ぶことが

あります。また，ブナの幹は原則的に1本立ちで

すが，イヌブナは，幹の根元から多数の萌芽を出

⑬－林業技術No.7392003.10

写真①ブナ樹皮は地衣類に被われる

して株立ち状の樹形を作ります。

ブナは自然状態で純林に近い森を作ることが多

く，その森，すなわちブナ林は日本を代表する夏

緑広葉樹林です｡昭和30年頃まで，日本各地の山

地には，ブナ林がまだ広く残されていました。し

かし，戦後の拡大造林政策の中で，ブナは材とし

ては役に立たない樹木の代表として，スギなどの

針葉樹を植林するために伐採され，ブナ林は急速

に減少してしまいました。“柳（ブナ）退治”とい

う言葉が使われたほど，一部の林業関係者には目

の敵にされたようです。その後，ブナ林がはたす

生物相保全や治水上の役割，いわゆる公益的機能

の重要性が改めて認められ，保全の動きが高まり

ました。特に，それまでは地元の人々以外には名

前すらよく知られていなかった白神山地のブナ林

が世界遺産に登録され有名になったことで，現在

では，ブナやブナ林は保謹すべきものとの認識が，

ごく一般の人々にまで広まっています｡



図①ブナとイヌブナの分布

実線が

”

また，研究者の立場から見ると，ブナほど多く

の研究がなされ多方面にわたり調べられている樹

木は稀です。スギなど一部の針葉樹を除き，日本

の樹木の中では，間違いなく最も良く調べられて

いる種であろうと思われます。植生学上，重要で

あることはもちろんですが，研究者を惹きつける

魅力力洞かあるように思います。調べ尽くして調

べることがなくなってしまうことはなく，むしろ，

これまでの豊富な研究成果を土台として，新たな

研究が多数，行われています。

●分類 ●

ブナの属するブナ科には，クリやクヌギ，コナ

ラ，ミズナラ，カシ類，シイ，マテバシイなど私

たちに馴染みの多い樹木が多数，含まれます。広

い意味でのドングリ（ブナの実やシイの実なども

含む）を作ることが科の最大の特徴です。ブナ科

は熱帯域から北半球の亜熱帯，温帯にかけて広く

分布し，森林の優占種となることが多く，生態学

的に極めて重要な植物群です。一方，南半球のオ

セアニアや南アメリカ南部にはナンキョクブナ属

M)I伽/Izg"s(ナンキョクブナといっても南極に

分布する訳ではありません。Ⅳひｵ伽は“偽の”の

意味です）ただ1属のみが見られます。近年まで，

ナンキョクブナ属もブナ科に含まれ，特にブナ属

と近縁と考えられてきましたが,DNAを用いた

最近の系統解析の結果によると，ナンキョクブナ

属はブナ科とは科よりもさらに上位の目のレベル

表①世界のブナGovael･ts&F1･odin(1998)による。10m,1亜穂,1変種,1品種,1雑種に整理されている。

分布域種名

中国（四川省）

日本

中国，ベトナム

台湾，中国

チエニイブナ

ブナ

エングラーブナ

タイワンブナ

Fag(ﾉsch/en"WC・Cheng

FaguscrenataBlume

Faguseng/er/anaSeemeneXDieIs

FagUshayataePalib.exHayata

FagusjaponicaMaxim.

var,ノapo"/ca

var.mu/tinerviS(Nakai)Y.LeeexGobaerts&Frodin

Fagus/ongiPet/o/ataSeemen

f.c/avata(Y.T.Chang)Y.T.Chang

f./ongjPetio/ata

Fagus/Uc/虎Rehder&E.H.Wilson

Fagusorienta/iSLipsky

F"usSy/vatiCaL.

FagusxtauricaPopl.(ForientaﾉisxFtSyﾉvatiCa)

FagusgrandifO/iaEhrh.

subsp.grandifbﾉja

subsp.mexIbana(Martinez)E.Murray

ナプ

ナ
マ

ブ
シ

ヌ
ケ

イ
タ

日本

韓国（諺稜島）

クラパタブナ

ナガエプナ

テリハブナ

オリエントブナ

ヨーロッパブナ

(タウリカプナ）

中国（貴州省）

中国

中国

ギリシャーコーカサス

ヨーロッパーコーカサス

バルカン半島

アメリカ合衆国～カナダ

メキシコ

アメリカプナ

メキシコブナ
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写真②“コハブナ”と“オオバブナ”
左が神奈川県足柄郡箱根町神山産のブナ，右が北海道黒松内町歌才産のブナの標本

（千葉県立中央博物館蔵）

で異なることが示唆されています(Manos&

Steel,1997)。この結果に従えば,ナンキョクブナ

属はナンキョクブナ科として独立させることにな

ります。

ブナ科は私たちに馴染み深い植物群であるにも

かかわらず，世界に何種あるのか？正確なことは

まだわかっていません。これは熱帯・亜熱帯に多

数の種があり，その分類学的な研究と整理が遅れ

ているためです。最近，出版された世界のブナ科

のチェックリスト(Govaerts&Frodin,1998)

によれば1,047種となっています。その内訳を見

ると，多いほうからコナラ属531種，次いでマテ

バシイ属325種，シイ属134種の順です。

ブナ属は10種ほどしかなく，全種が夏緑性で，

東アジアとヨーロッパ，北アメリカに隔離分布し

ているのが特徴です(表①)。10種という種数はク

リ属（8種）と同程度で，ブナ科の中では，最も

原始的とされるカクミガシ属（3種）やトゲカシ

属（2種）に次いで少ない数です。植物化石の研

究により，ブナ属は，現在よりは地球が温暖であ

った第三紀には北極を取り巻く高緯度地域に広く

分布していましたが，その後の地球の寒冷化に伴

って南下し，上記の3地域に隔離分布するように

なったことが知られています。これらのことや，

実生が地上子葉性（後述）を示すことから，ブナ

属はブナ科の中では比較的古いタイプの植物であ

ると考えられます。

●ブナの地理的変異●

ブナは日本列島に広く分布するため地域変異が

あります。特に太平洋側とH本海側とでは，ブナ

の葉の大きさや厚さに違いがあり，太平洋側のブ

ナは葉が小型で厚いことが知られています。この

ことから太平洋側のブナをコハブナ（コワブナ)，

日本海側のブナをオオバブナとして区別すること

があります(写真②)。しかし，この変異には明瞭

な境界が存在するわけではなく，地理的に連続し

たものであることがわかっています。このような
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写真、 ブナの花粉（極面観）

粒径約45"mあり，夏緑広葉樹としては比較的大型である。
内山隆撮影。

1

それに対応しつつ分布を拡大してきたブナ林の植

物群の適応の歴史が秘められているように思いま

す。

●生活史●

写真③ブナの花序
中央左側に雌花序。下垂するのが雄花序。

変異を（地理的）クラインといいます。

ブナと同様の葉のクラインは，ブナ林をすみか

とする他の植物でも知られています。例えば，ク

ロモジはブナ林の林床に最も普通な低木ですが，

日本海側のものは太平洋側のものに比べて葉が大

きくオオバクロモジとして区別することがありま

す。またツクバネソウはブナ林に普通なユリ科の

草本植物ですが，この種も日本海側のものは太平

洋側のものに比べて，葉を含めた植物体全体が大

型化する傾向にあります。

日本海側のブナ林と太平洋側のブナ林は種の組

成自体が異なるのですが，両地域にわたって分布

する上記の種でも，共通した形態上の地域変異が

見られるのは興味深い現象といえます。その生態

的な意味については，まだ十分にわかっていませ

んが，春先，太平洋側では土壌が比較的，乾燥す

るのに対し，日本海側では融雪のため，湿潤に保

たれることと関係があるのではないかと考えられ

ます。いずれにしても，ブナなどが示す葉の地理

的変異には，現在の日本列島を特徴付けている自

然環境の背腹性が地史的に成立していく過程と，

4月下旬，ブナは芽吹きの時を迎えます。ブナ

力撮も美しいこの時期は，ブナにとって子孫を残

すために最も大事な時期でもあります。それは葉

が開き始めるのとほぼ同時に花が現れ，受粉とい

う，種子生産のための最初の重要な過程が進行す

るからです。

ブナは雄花と雌花が別々に着き，それぞれ，複

数の花が集まって花序（雄花序と雌花序）を作り

ます(写真③)。葉が開き始めた枝先には，直径1

CInほどの丸い房がいくつも燕れ下がるように着

いています。これが雄花序で，6～15個ほどの雄

花からなります｡各雄花には10本あまりのおしべ

があります。風に揺れて多趣の花粉（写真④）を

空中に漂わせます。雌花序は，枝先のやや基部よ

りに着き,緑色の鱗片に糧われ,長さ1cmほどで

紡錘形をしています。目立たず，雄花序より数も

少ないので，そうと知らなければ見過ごしてしま

いそうです（ブナ科の植物の雌花はどれも目立ち

林業技術No.7392003.10-⑪
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IFません)。雌花序は2個の雌花からなり，花粉を受

け取るために，先端から小さな赤い舌のような柱

頭が複数，突き出しています。子房を覆う紡錘形

の部分を殻斗（かくと）といいます。クリの“イ

ガ”やコナラなどのドングリの“皿”も殻斗で，

ブナ科の植物を特徴づける器官です。

花粉を飛ばし役目を終えた雄花序は，その根元

で切れて脱落します。開花直後，ブナ林の中を歩

くと，溶け残った雪の上に大量の雄花序が落ちて

います。少し注意深い人ならば，年により，落ち

ている雄花序の量に大きな変化があるのに気づく

かも知れません。植物が示す開花量や結実量の大

きな年変動（豊凶）をマスティングといいます。

ブナはマスティングのはっきりとした種のひとつ

です。この変動とブナの繁殖成功との間には，以

下のように密接な関係があると考えられています。

すなわち，ブナは風媒花で，受粉するために他

のブナの花粉が必要です。しかし，ブナの花粉は，

マツの花粉などと異なり，表面に気嚢など散布を

助ける特別の器官を持たず，また風媒花としては

比較的大型であるため，遠くまで散布されにくい

のです。したがって，受粉して受精，結実するた

めには，花粉を飛ばす他のブナが近くに生育して

いることが必要です。また，1本1本のブナの開

花童が年によってばらばらに変動するよりも，開

花量の年変動を同調させたほうが，他家受粉の成

功率があがると考えられ，結果的に，同調して開

花する性質が進化してきたと考えられます。この

考えを風媒仮説といい，ブナでは動物散布仮説と

ならんで，マスティング進化の有力な仮説と考え

られています。
かくと

受粉を終えると，殻斗は急速に成長して,1カ

月あまりで2cmほどの成熟サイズに達します。

一方，殻斗の中の果実の成長はゆっくりで，9月

頃までかかります。同じブナ科でも，例えばコナ

ラでは，殻斗も中の果実の成長に合わせるように

して9月頃までゆっくりと成長していきます。コ

ナラと比べ，ブナはまず守りを固めてから中の果

実をゆっくり成長させる手堅い戦略を採用してい

るといえますが，反面，このやり方は融通の利か

§ゞ耐啄
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写真⑤ブナの実生
左側の実生では果皮が子葉の上に残っている。

ない戦略でもあります。つまり，果実の成長がう

まく行かなかった場合，殼斗へ投資した物質が全

て無駄になってしまうからです。実際，中の果実

が充実しないまま落下した殻斗が，ブナではよく

見られます。この点では，果実の成長にあわせて

殻斗をゆっくりと成長させるコナラの方が，ブナ

に比べて進化しているように思われます。

豊作の年には，ブナの果実が大量に実り地上に

落下します。その大半はネズミなどに食べられて

しまうのですが，ネズミも食べ尽くせないほど大

量に落下するため，翌春には，森の中にブナの実

生がたくさん出現します(写真⑤)。ブナの実生は

地上子葉性といって，子葉（双葉）を地上に広げ

るタイプです。子葉は厚く，内部に貯蔵養分を持

っていますが，同時に上面は緑色をしていて光合

成能力もあるのです。ブナ科の大部分（ブナ属と

カクミガシ属以外）では地下子葉性といって，子

葉は果皮（ドングリの皮の部分）に包まれたまま，

地表あるいは地下にあって，開くことはありませ

ん。したがって，子葉は光合成を行うことはなく，
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養分貯蔵だけに特化していると言えます。

しばらくすると，開いた了葉の間の茎が伸びて

2枚の本葉が開きます。この本葉も通常のブナの

葉よりも質が薄く，形も異なって先の尖った細長

い形をしています。この葉だけを見るとブナより

はクリに似ています。やがて役割を終えた子葉は

黄色くなって脱落します。

林内では，実生は1年目に9割程度が枯死して

しまい，1年目を生き延びた実生もしだいに数を

減らして5，6年の内には，ほとんど全ての実生

が死んでしまいます。上層の樹木が枯れて明るく

なった場所（ギャップといいます）の中に育った

ごく稀な実生だけが生き残り，しだいに成長して

次世代のブナ林を形成していくのです。

●ブナと植生帯●

ブナ林は日本を代表する夏緑広葉樹林あるいは

温帯林であるため，植生帯としての夏緑広葉樹林

帯あるいは温糟全体をブナ林で代表させて，ブナ

帯と呼ぶことがあります。一方，ブナ林以外の夏

緑広葉樹林として，コナラ林やミズナラ林，イヌ

ブナ林，シデ類林などがあります。特に阿武隈山

地や北上山地など東日本の太平洋側の地域では，

これらブナ以外の種が優占する夏緑広葉樹林の広

がりが大きく，その森林を植生帯としてどのよう

に位置づけるかについて多くの議論がなされてき

ました。この点について，野嵜・奥富（1990）は，

1）日本の温帯は，ブナ以外の種の分布に注目す

ると，植生帯として上部温帯，下部温帯の2帯に

区分できること，2）多雪な日本海側や，太平洋

側でも比較的，降水量の多い地域では，ブナ林は

下部温帯まで下降して分布するものの，降水量の

少ない地域では分布が縮小して上部温帯に限られ，

あるいは分布しなくなることを指摘しています。

最近，筆者らは阿武隈山地のブナやブナ林の分

布を改めて調べています。ブナの自然林は，例え

ば大滝根山(1,192m;阿武隈山地最高峰)や蓬田

岳(952m)など，阿武隈山地の中では標高が比較

的，高い山々の山頂付近に分布していたことが，

記録によってわかっています。しかし，残念なが

ら，これらの山々のブナ林は，伐採の結果，現在

はほとんど残されていません。一方，ブナ自体は，

さらに低標高の山々でも，広範に優占林こそ形成

しないものの，自然性の高いさまざまな森林の中

に，構成種の1種として混交して生育しているこ

とが明らかとなってきました。すなわち阿武隈山

地では，ブナは低海抜の部分では多種の夏緑広葉

樹が混交する森林の1要素として分布し，高海抜

の部分では（本来は）優占林を形成して分布する

といえます。同様の現象は北米東部に分布するア

メリカブナでも知られています。すなわち，この

種はメキシコからカナダ南東部まで緯度的に|幅広

い範開に分布し，混交林の1要素として生育する

のが普通ですが，分布域の最も北方あるいは高所

では，サトウカエデと2種で優占林を形成します。

日本列島で，ブナ林が他の夏緑広葉樹林と比べて

これほど広範囲に広がっているのは，日本列島全

体が大陸東岸の海洋性気候下にあって湿潤である

ためと考えられます。
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今月のテーマ：ブナ（上）

ブナ林の施業 紳
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－結実の害凶予測一

今博計
＊こんひろかず／北海道立林業試験場研究職員

〒079-0198北海道美唄市光珠内東山
B01266-3-4164,FaxO1266-3-4166

澤ら1995)，結実の豊凶予測技術を開発してきま

した(八坂ら2001)。ここでは，ブナの豊凶がどの

ようにして生じるのか，そして豊凶予測について

解説します。

●ブナの種子生産と種子食昆虫の関係●

●はじめに●

1960年代以降,天然下種更新を期待したブナの

皆伐母樹保残施業が行われるようになりました。

この方法では，伐採時に種子の供給源となる母樹

を残すと同時に，ブナ実生の定着を促進するため

にササなどの林床植生を除去する地表処理が併用

されています。しかし，施業地ではカンパ類が更

新することやササが繁茂するなど，ブナの更新が

成功していない事例も多く見られ，確実な更新技

術とはなっていません。その原因として，ブナの

結実は著しい豊凶を示すため，豊作年に合わせて

地表処理を行わないと，十分な稚樹の発生が完了

する前にササが回復してしまい，効果が大幅に下

がることが指摘されています。したがって，確実

にブナを更新させるにはブナの結実状況を前年ま

でに予測することが施業上必要となります。私た

ちの研究グループは,1990年から北海道南西部の

ブナ林で，豊凶の決定機構の解明に取り組み（寺

ブナは5月に開花し，9月から10月にかけて種

子が成熟し散布されます。しかし，開花した雌花

がすべて健全な種子になることは少なく，成熟途

中に落下するものが多くあります。散布前の種子

の落下の原因は昆虫による食害であり，なかでも

種子食スペシャリストであるブナヒメシンクイは，

結実に大きな影響を与えることがわかってきまし

た。ブナヒメシンクイは1年間に1世代を繰り返
かくと

す1化性昆虫であり，成虫は雌花や殻斗に産卵を

します。孵化した幼虫は種子に穿孔し，未熟な種

子を食害します(写真①)。雌の産卵数は160個ほ

どと考えられていて，多くの殻斗に産卵可能です。

餌である種子をあますことなく利用できるため，

年によっては,開花したうちの90％以上が虫害に

なります。ブナの結実の成功は，こうした種子食

昆虫からの捕食を回避することで生じると考えら

れています。

では，どのような条件のときに，結実は成功す

るのでしょうか。北海道南西部のブナ林における

13年間の種子生産パターンから，その条件がわか

ってきました（図①)。まず健全な種子の生産に

は，ある程度まとまって開花することが必要にな

ります。開花しなければ種子に至らないため当然

です。しかし，結実の成功は種子生産（開花）の

絶対量だけによって決まっているわけではなく，写真①ブナヒメシンクイによる食害

⑭－林業技術No.7392003.10
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図①1990年から2002年の渡島半島におけるブナの開花結実状況

且 画

花が咲いた痕
前年に比べて種子生産堂がどの程度増えたかとい

う相対的な値によっても決まっています。わかり

やすい例は，上ノ国や黒松内の1992年と95年の

結果です。両年とも種子生産量は700個/m2を超

えていましたが,前年の生産鐘が少ない92年が豊

作だったのに対して，前年の生産量が400個/m2

を超えていた95年は凶作となっていました｡これ

までの結果では,種子生産堂が前年に比べて20倍

以上を超えると，虫害の割合が下がり豊作(>200

個/m2)になり,10倍以上20倍未洲の場合に並作

(50-200個/m2)となるようです。ブナの結実の豊

凶は，種子食昆虫による捕食と種子生産量の年変

動により生じているのです。

●枝の観察による豊凶予測●

以上のことから，翠年，ブナの結実が並～豊作

になるには，①今年は種子生産が少なく（100個／

nl2以下),かつ，②翌年は今年の10倍以上生産さ

れる(500個/m2以上),という条件を満たす必要

があることがわかってきました。したがって，今

年と翌年の2年間の種子生産量がわかれば結実の

豊凶予測が可能になります。種子生産量の推定は，
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qnl

／率
癖

q

葉痕
0dql

写真②ブナの雌花序痕と葉痕

結実前年の秋に対象林分からブナの枝を採取して

きて行います。ブナの場合，着花位置は樹冠上部

に偏る傾向があるため，採取はできるだけ高い位

置から，少なくとも地上高10m以上から採るこ

とが必要です。また，種子生産量は個体間でばら

つくため，最低5個体以上から枝を採取したほう

がよいようです。

今年の種子生産量については当年生シュートに

残された雌花序痕を数えることで，翌年の種子生

産量は枝先の冬芽に含まれる雌花序を数えること

で推定します(写真②)。雌花序痕は葉痕とは明ら
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平年値との較差

開花前年春の最低気温とブナ種子生産
率の関係

種子生産率＝年種子生産量／13年間の
最大種子生産量×100

I
凶作花芽

による予測
翌年の予想種子量は
500個/m2以上か？

》鋤
図@

’ 馬
翌年の予想種子量は
100個/㎡以上か？ －腸“→聯

一儀職････し翻溌
凸

■

△

０

１

‐

甲

》

一
一

かに異なる形をしていること，そして，その位置

が葉腋にあることから簡単に識別できます。開花

直後に落下した場合では痕の大きさが小さいこと

もありますが，着生の有無は確認可能です。一方，

'’月以降に採取した枝の冬芽は,花が入った花芽

であるかがその大きさでほI誹り断できます。また，

花芽を分解すると雄花序と雌花序が肉眼で区分で

きます。それぞれ,観察シュート（冬芽）あたり

の雌花序痕（雌花序）の有無率を求め，次の回帰

式

種子生産量=1000/{1+exp(3.73-0.067･雌花

序痕率)｝

により種子生産量が得られます（小山ら2001

a)。そしてこれらが上の2つの条件を満たすかど

うかで豊凶の判定ができます。

また，これらの予測を導く条件からは，翌年の

作柄だけではなく翌々年の凶作についても予測が

可能になりました(小山ら2001b)。例えば，翌年

の種子生産量が,00個/m2以上であると予測され

た場合，翌々年が並作になるには生産量が1000

個/m2を上回る必要があります｡しかし,林分で生

産できる種子量には限度があり，その上限値は

1000個/m2と推察されています(図①)。したがっ

て，今年に100個/m2を超えて種子が生産されて

しまうと，翌年は今年の10倍以上という条件を満

たすことができないため，必ず凶作になると考え

図③ブナの豊凶予測の流れ

られます。

●気象データを利用した豊凶予測●

このようにブナの枝を採って雌花序（痕）を調

べることで，豊凶予測を行っています。しかし，

この方法は予測したい林分から枝を採取し，雌花

序を数えるという作業が必要となります。もしブ

ナの種子生産量を気象データなどで予測すること

ができれば，人手をかけずに広い範囲をカバーす

ることができるはずです。ブナの豊IXIの同調は数

百キロに及ぶことがあり，その空間の同調性から

は，気温や降水量などのなんらかの気象条件がか

かわっていると考えられています。そこで，ブナ

林の13年間の種子生産域のデータと気象データ

の関係を調べてみました。その結果，種子生産前

年の春の最低気温が，種子生産堂と負の関係にあ

ることがわかってきました(図②)。特に，気温値

が平年(1979-2000年)よりも約1°Cあまり高い場

合に,種子生産鐘が非常に少なくなるようです(今

ら2001)。種子食昆虫による捕食の回避に不可欠

な繁殖の休止は，気温をスイッチに引き起こされ

ていると考えられます。また，興味深いことに，

こうした平年より1°Cあまり高い年が発生する確

率は，1979年から2000年の気象データを調べる

⑯－林業技術No.7392003.10



表①各地域の豊凶予測とその当否

地域
予測実行年（予測された年）

北桧山

黒松内

乙部

函館

恵山

上ノ国

'996（'97）

豊作○

並作×(豊作）

凶作×(豊作）

並作×(豊作）

並作○

豊作○

'997（.98）

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

'998('99）

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

'999（'00）

凶作○

凶作○

並作×(凶作）

並作○

並作○

凶作×(並作）

2000('01）

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

凶作○

2001（'02）

豊作○

豊作○

豊作○

並作○

並～豊作○
(並作）

豊作○

注）○予測当たり，×予測はずれ（）は実際の結果
作柄の基準：豊作（健全種子が200個/m霞以上),並作(50-200個/mz),凶作(50個/mZ未満）

〔的中率31／36ケース(86.1%))

と4．8年に1回の頻度であり，これまで報告され

ていた豊作年の間隔（5－7年）とよく一致して

いることがわかってきました。実際，北海道のブ

ナ林で生じた1992年，97年，2002年の豊作は，

いずれも2年前の春が暖かくなっていました。

こうしたことから，気象データを用いたブナの

結実予測が可能になりました。つまり，ある年の

4～5月の最低気温が平年より1℃以上高い場合

には,翌年は種子生産量が少なく凶作になり,翌々

年に大量に種子生産されれば豊作になると予測さ

れます。このように2年前の春の段階から豊作の

可能性が高い地域を広範囲に予測できることは，

事業計画を立てる|際に有効な情報を提供できるこ

とにつながります。私たちはこれらの手法を利用

して,1996年から毎年結実予報を林業試験場のホ

ームページ上で公表していますが，その精度は比

較的高く，的中率は86％を超えています（表

①)。

http://www.hfri.bibai.hokkaido・jp/

11donan/buna/bunayoho.htm

●おわりに●

現在，ブナの豊凶予報は図③のような流れによ

り行っています。気象データと枝に着いた雌花序

(痕)のデータから，今年と翌年の種子生産量を算

出します｡そして質問に対してYes,Noで答えて

いくと，翌年あるいは翌々年の作柄がわかる仕組

みになっています。実際，北海道南西部の国有林

や道有林では，私たちの予報結果に基づいて更新

施業が行われ，その結果，更新面において実生の

大量発生に成功しています(小山ら,2001c)。さ

らに，豊凶予測は，天然更新施業だけでなく，計

画に基づいた種子の採取，販売，育苗を可能にし

ます。ブナの伐採が行われていたころとは異なり，

近年は，点在するブナ林をいかに再生させるかに

焦点が当てられています。母樹の残っている林分

では，地表処理による天然更新施業を行い，ブナ

の更新が見込めない林分では，植栽による人工造

林を行うことになります。豊凶予測を上手に利用

して，ブナ林を更新できるかどうか，研究機関と

行政と民間が一緒になって取り組むことが必要で

す。

引用文献
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今月のテーマ：ブナ（上）

ブナ材の材質と用途

中野達夫
＊なかのたつお／元信州大学教授

〒336-0926さいたま市緑区東浦和7-25-6
a･FaxO48-873-7561

E-mail:chutatsu@jcom.home.ne.jp[URL]http://membel･s.jcom.home.ne.jp/chutatsu/

●はじめに●

広葉樹の蓄積量は必ずしも十分に把握されてい

ませんが，一つの調査事例について，蓄積量の多

い樹腫を順に挙げると，コナラ，ブナ，ミズナラ，

カンパの順となり，ブナは2番目に多いことにな

ります6ノ。

白神山系の秋田県藤里町には"400年ブナ”と呼

ばれるブナの古木があります。胸高直径154cm,

唇 罐 華輔 子

写真①400年ブナ。枝が裂け落ちた大きな傷痕が痛々し
し、

⑱－林業技術No.7392003.10

樹高は26mあります。樹齢は定かでなさそうで

すが，このあたりが日本に生存するブナの中では

いちばん古い部類に入るものと思われます。この

古木も2000年の台風によりいちばん大きな枝が

裂け落ちてしまいました(写真①)。おそらくここ

から腐朽菌が入り，近い将来枯死するのではない

のでしょうか。いずれにしてもブナにはクスノキ

のような老大木はなさそうです。

●材の組織●
ぎしん

材は灰白色ですが，褐色の偽心材を持つものが

多く見られます。

ブナ材の走査電子顕微鏡写真を写真②に示しま

す型ﾉ。材の木口面には樹木の上下に水分を通す

役割を果たしてきた道管が年輪内に散在している

写真②ブナの組織構造の



散孔材です。また材の板目面にはよく目立つ

放射組織が多数見られ(樫目)，一見してブナ

材であることがわかるほど大きな特徴となっ

ています(写真⑥)。木理は通直，肌目の精粗

は中庸です。

●材の性質●

表①にはブナ材の性質の一覧表を，ミズナ

ラおよびクリの性質とともに示します2ﾉ。

ブナ材に偽心材を持つものが多いことはす

でに述べましたが，製材の日本農林規格では

ブナ材にかぎり偽心材の量によって品質を規

制しています。樹種によってこのような品質

規制のあるのはブナ以外ではナラの辺材量の

みで，ナラの辺材がヒラタキクイムシに侵さ

れやすいためです。ブナの偽心材は材色が悪

く，また偽心材の天然乾燥日数は，表①で明

らかなように辺材に比べても極めて長時間を

要し，また乾燥に伴う狂いが大きいことなど

が，日本農林規格において品質規制の対象と

なっています（写真③)。

また表①から，ブナ材は接線方向の収縮率

が大きく，吸湿量や吸水量が大きいことから

もわかるように，水分を吸いやすく，それに

伴う材の変形量も大きいこと，また腐朽によ

る重量減少率は辺材ということとも相まって

格段に大きく，腐れやすい木材の代表格とい

えます。しかし各種強度値は大きい部類に入

り，また曲げ木は容易で，最も適した部類に

入ります。

●材の利用●

明治40年に刊行された『木材の工芸的利用』に

よりますと，次のように書かれています〃。「うﾞ

ナは日本の温帯域に広く分布している樹木である

にもかかわらず，蓄積蝿に比較して利用量は極め

て少ない。その理由は材の工芸的性質がよくない

ほか，運搬不便な地に生育していて運賃が掛かる

割には材価が安いこと，またブナ材の良さを知っ

ている者も少ない｡」

表①ブナ材の性質

全乾密度(g/cm3)

収縮率（気乾まで）（％）

接線方向

半径方向

繊維方向

24時間暁湿量(mg/cmg)

木口面

柾目面

24時間吸水量(g/cm2)

木口面

柾目面

腐朽による菫塁減少率（％）

オオウズラタケ

カワラタケ

摩耗量（板目面)(mm)

板目面硬さ(kg/Cm2)

衝撃曲げ(kg-m/cm2)

天然乾燥日数惇さ6cmの板）

初期含水率（％）

含水率30％まで（日）

含水率40～30％まで（日）

ブナ

辺材

058

6.06

2.18

0.19

319

98

522

79

343

223

0．50

186

102

86(97）

49(149）

15(42）

ミズナラ

心材

065

591

211

0．13

282

73

326

41

旧4

14.8

0,54

2.07

1.06

72

69

27

(注）ブナの天然乾燥日数の（）内は偽心材の値

クリ

心材

0.52

533

2.43

0.00

250

64

180

37

3.1

8.6

1.75

0.69

92

118

37

写真③ブナの丸太。ほとんどの丸太に偽心が見られる

また当時のブナ材の主な用途として，紡績用木

管，銃床，軍馬鞍骨，梶棒，曲げ木家具下駄歯，

洋傘手元，ブラシ木地，ショベルおよびスコップ

の柄などが挙げられています。また将来見込みの

ある用途として，靴木型，枕木，木道，訓帯車(ベ

ルト伝動に用いられる車),家具,洋風建築の床板や階

段，梱包材などが挙げられています。

その後，国を挙げてのブナ材利用技術の開発が
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写真④ブナ曲げ木の加工20

力が大きいためです。また腐りやすいという特性
い

を活かして，椎茸の種駒としての利用も多いよう

です。

このように，現在，日本の広葉樹材の中でいち

ばん多く使われているのがブナ材であることは間

違いなさそうです。

ブナ材は前記のように腐朽菌や虫に侵されやす

いことから，建築椛造材としての利用はほとんど

行われていません。とりわけ文化財として指定さ

れている建築物へのブナ材の利用は皆無に近いの

ですが，一つだけ例外があります。山形県の立石

寺の根本中堂がその例外です(写真⑤，⑥)。立石

寺は山寺とも呼ばれ，芭蕉が「閑かさや岩にしみ

いる蝉の声」と詠んだ所としても有名ですが，こ

のお堂の柱や梁などに大きなブナ材が使われてい

ます。柱をよく見ると，全面にわたって虫穴があ

いています。受付の人の話では，現在残されてい

るブナ材は全体の60％くらいだということです。

腐朽が進み，取り替えを必要とする材は，ブナ以

外の樹種と取り替えているとのことです。1356年

に建てられ，1615年と1963年に大修理が行われ

ているということですから，創建から最近の大修

理までの約600年の間に40％の材を取り替えな

ければならなかったことになります。これは法隆

寺のヒノキで建てられた建物の主要部材が1300

年たっても健在なのに比べるといかにも短命であ

るといえます。しかし，ブナの産地に一つくらい

10
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他
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図①ブナの用途

進められ，材内防腐技術や人工乾燥技術の開発が

進み，これらと林道の拡張が相まってブナ材の利

用は大幅に進みました。とりわけ防腐剤の注入が

容易なことから，防腐枕木として大いに使われま

した。

現在のブナ材の用途比率を示すと図①のとおり

です6ﾉ。ブナ材の特性である強度的に優れてい

ること，曲げ木に適していること，腐りやすいの

で屋外利用は避ける必要があることなどから，家

具への利用がとりわけ多いことがわかります（写

真④)。建築材としては，フローリング，内装材な

どです。特殊な用途としてはピアノの弦を支える

台木や駒として使われ，また競技用スキーのコア

ー材として使われます。これらはブナ材の弾力性

を生かした用途です。また玉の動きに一喜一憂す

るパチンコ，その玉の動きを決める微妙な釘の位

置はブナの合板が支えています。ブナは釘の保持

⑳－林業技術No.7392003.10



写真⑤ブナが使われている立石寺根本中堂側面

ブナの建物を残しておきたい気がします。腐朽が

進み取り替えを必要とする部材は，またブナ材に

取り替えてはいかがなものでしょうか。

文献

l)農商務省山林局編纂：木材の工芸的利用(復刻版),林
業科学技術振興所（1982）

2）木材部・木材利用部：日本産主要樹種の性質，木材の
性質一覧表，林試研報319（1982）

3）木材工業編集委員会編：日本の木材，日本木材加工技
術協会（1966）

写真⑥立石寺根本中堂の柱の虫穴。
材面の斑点が樫目

4）佐伯浩：木材の構造，日本林業技術協会（1982）
5）平井信二：木の事典（第1集，第2巻）かなえ書房

（1979）
6）森林資源有効活用促進調査事業調査研究委員会：森林

資源有効活用促進調査事業報告書，日本住宅・木材技
術センター（1987）

国土交通省，シック八ウス症候群にかかわる改正建築蟇準法で
の「ムクの木材」は，規制対象外となることを明示（居室内装
材への使用の規制を受けず,F☆マークも不必要）

●本年7月1日改正建築基準法が施行され，ホルムアルデヒドを発散する建材の居室内装材への使用にあ
たっては「F☆マーク」(F☆☆☆☆～F☆までの4段階表示。F☆☆☆☆の製品はホルムアルデヒドの
発散量が基準値以下として規制を受けない）が表示されることとなりました。

●しかしながら，この「F☆マーク」表示は，大工・工務店や一般消費者に対し,F☆☆☆☆の製品は，
ムクの木材より安全との本末転倒の意識を持たれることが懸念され，適切なフォローが望まれていました。

●これを受けて国土交通省建築指導課では，同省ウェブサイトの「改正建築基準法に基づくシツクハウス
対策コーナー」を改訂して，「告示対象外で規制を受けない建材の例とその扱い」の中で，「告示対象以外
の建材については，ホルムアルデヒドの発散がほとんど認められないことから，居室の内装仕上げや天井
裏等に，規制を受けることなく使用することができます」として「ムクの木材と縦継ぎ等面的に接着して
板状に成型したものではない木材」は規制対象外であることを明示しました。

●ムクの木材に，「F☆マーク」が表示されないことに疑念･誤解をもたれる消費者･工務店等には国土交
通省の当ウェブサイトの資料を周知させていくことが必要かと思われます。（普及部編集室）

国土交通省URLhttp://www.mlit.go・jp/Jutakukentiku/build/sick・html

林業技術No.7392003.10-⑳



今月のテーマ：ブナ（上）

ブナとともに
－校区内ブナ林での学習一

白杉幸江
＊しらすぎゆきえ／京都府中郡大宮町立大宮第三小学校教諭

〒629-2521京都府中郡大宮町森本782
a0772-64-2550,FaxO772-68-9065

●本校における総合的な学習の時間と

ブナ学習●

本校では，以前からブナについて社会・理科と

いう教科の中で断片的な学習を行ってきましたが，

これを総合的な学習の時間に位置づけ，系統的に

取り組み始めたのは平成10年からです｡今年度で

5年目の取り組みとなります。しかし，このブナ

林の学習は1年すればレールに乗るというもので

もなく，その年々の子どもの実態に応じて学習内

容・取り組み方法も変えてきました。

地域の貴重な教材「ブナ林」を，どう投げかけ

れば子どもたちに興味・関心を持って学習に向か

わせることができるのか，学年に合った学習内容

はどんなものかを検討し計画を立てます。そして

学習後は，計画した内容が子どもたちの実態に合

っていたかどうか，そのつど振り返り，さらに充

実した取り組み，学習内容になるようにしながら

学習を深めています（図②)。

●はじめに●

本校は山と田畑に囲まれた農村地帯に位置し，

児童数65名，教職員数16名という小規模校です。

校区には，全国土のわずか3.9％しか残っていな

いといわれる貴重なブナの自然林があります。普

通ブナ林は標高800m程度の高地や東北地方の

ような気温の低い地域に分布するのに対し，この

五十河地区内山山系に広がるブナ林は標高400m

でも育っているという学術的にも大変貴重なもの

だそうです。また，そこには豊富な植物や動物が

生息しやすい環境があり，渓流には珍しいヒダサ

ンショウウオ（あんこ）も生息しています（写真

①)。そして，平成14年には京都府で2番目に自

然環境保全地域に指定されています｡私たちは『あ

んこの森』といわれるこのブナ林の学習を通して，

自然を大切にするとともに，故郷を愛する人間性

豊かな児童の育成をねらいとしています。

毎型
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図①大宮町位喬図 写真①ヒダサンショウウオ
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図②平成15年度「総合的な学習の時間」

昔の人たちとブナの木とのかかわりはど

うだったのだろう（内山に住んでいた人

たちの話を聞こう）

④ブナと生きる（高学年）

5年生…日本各地のブナ林を調べてみよう

内山のブナ林と世界遺産である「白神山

地」のブナ林を比べてみよう

ブナ林を通して日本の環境について考え

よう

6年生･･･ブナ林についてもっと詳しく調べて

みよう(専門家の話を聞く，数値で表す）

世界の環境について考えよう

●具体的な取り組み●

1．2年生は生活科の学習の中で，ブナの木に

登って遊んだり，落ち葉を拾ってその落ち葉を使

った作品作りをしたりしています。このごろの子

どもは自然の中で遊ぶことが少なくなったといわ

●ブナ林の学習の系統性●

①ブナと遊ぶ（障害児学級）

ブナ林で遊ぼう／ブナ林を探検しよう

②ブナと遊ぶ（低学年）

ブナ林で遊ぼう／ブナ林で見つけよう

③ブナを知る（中学年）

3年生…ブナの木のつくりや様子を調べよう

（幹・葉・太さ）

ブナ林にすむ生き物や植物を探してみよ

う

春夏秋冬のブナの木を観察しよう

ブナの木と他の木の違いを探してみよう

4年生…ブナ林はどのようにして保全されて

いるのだろう（大宮町・京都府の保全の

仕方）

ブナの木はどのくらい水をためているの

だろう（保水量調べ）
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写真③土を調べる

れますが，大宮第三小学校の児童においても山に

囲まれた環境にありながら，子ども同士で野山を

駆け巡るということはほとんどありません。また，

自然をよく知らない児童にとって山は危険な場所

でもあります。したがって，低学年ではブナ林で

遊ぶことを通して自然の森の感触を楽しむことに

学習の目当てを置いています。今年も，r大ブナ」

(写真④参照)に登ったり，木の周りで遊んだりし

て楽しい一日を過ごしてきました。また葉の落ち

るころに遊びに行く予定にしています。

中学年はスペース少年団の団長をしておられる

平井さんに一緒にブナ林へ行っていただきました。

ブナの木の特徴や樹齢の測り方，ブナ林以外の植

物や生き物などを教えてもらったりしています

(写真②)。また，以前そこで暮らしていたという

地域のおじいさんに当時の話を聞かせてもらい，

ブナが当時の生活の中で大きな役割を果たしてい

⑭－林業技術No.7392003.10

ぐ写真②平井さんと一緒に

たことを知りました。ブナの木にある大きなこぶ

(アガリコというそうです)がその地域の人の暮ら

しを支えていたあかしであることは，子どもたち

ばかりではなく教師にとっても大きな感動でした。

高学年になると環境問題と結びつけて考え，調

査活動を行います。山の木は空気をきれいにする

とかブナは保水量が豊富といわれますが，それを

科学的，数学的に表してみたりしました。その実

践を少しだけここに紹介します。

●6年生「身近な環境問題について考えよう」

①（川の水の汚れは？）Aグループ

ブナ林から流れ出る水についてその水をたどっ

て調べることにしました。

・五十河地区を流れる水

・森本地区を流れる水

・三重地区を流れる水

これらは校区内を流れる上流，中流，下流です

が，川全体から見ると，すべて_上流になります。

3カ所での調べた結果は，リン酸イオンやCOD,

亜硝酸等はどの水も変わっていませんでしたが，

pHが三重地区まで行くと7.0から5.2と中性か

ら酸性に変わりました。ブナ林から流れ出た美し

い水が校区内だけでも少しずつ汚れてきているの

ですから，もっと海辺の方に行けばどうだったの

でしょうか。残念ながらそこまで行くことはでき

ませんでしたが，さらに汚れ力:ひどくなるであろ

うことはうかがえます。それでは，いったい何が

川を汚しているのか，川に入って川底をさらって

みることにしました。あった物は，いろいろで，空

き缶・金属・機賊の-部分・電池・瀬戸物等，人が

生活をしているうえでの不要物のようでした。校

区には工場もなく，水が汚れる大きな理由もあま

りわかりませんでしたが，水の汚れの原因は工場

だけでなく，普通の生活をしていても人の暮らし

方ひとつで汚れるのだということがわかりました｡

②（空気の汚れは？）Bグループ

私たちが生きていくために何より必要な空気の

汚れはどうなっているのだろう…ということで，

｢空気の汚れ調べチェッカー｣を使ってあちこちを

調べてみることにしました。結果，ブナ林と学校



写真④“あんこの森”の「大ブナ」
に登って燐ぶ子どもたち

とでは検査紙にあまり変化はなく，学校もきれい

な空気が保たれていることがわかり一安心でした。

次に，どんな自動車が空気を汚しているのか知る

ために，学校職員の自動車の排気ガス調べをしま

した。ニュース等でいわれているとおり，ディー

ゼル車の排気ガスは検査紙が真っ黒になったのに

対し，「低排出ガス｣と表示されている自動車は検

査紙の汚れはほとんどありません。

空気を汚しているのが自動車の排気ガスだけで

はないにしても，工場等のない大宮町にも空気の

汚れる要因はあり，今後どういうことを考えてい

かねばならないかを次の学習の課題としました。

③（ブナ林の保水)cグループ

内山のブナ林にどのくらいの保水量があるのか，

土（腐葉土）の下に水をどのくらいためているか

を調べることにしました(写真③)。どうすれば調

べられるのかをみんなで相談したうえ,1,000

Crn21深さ10cmの腐葉土をとって重さを量り,次

にそれを乾かして重さを量ります。その重さの差

が1,000cm2当たりの水分と考え，計算で出しま

した。

土を乾かす前の重さ=4kg

土を乾かした後の重さ=2.78kg

4－2．78＝1．22

1.22kg:1,000cm2=Xkg:40ha*

（＊ブナ林の面積）

Xkg=4,880t

この数字が正確かどうかはよくわかりませんが，

子どもたちにとっては多少の誤差はあっても自分

たちが調べた実際の数字であることは間違いあり

ません。

4,880t,音楽室のピアノでおよそ195,220台

分，数字が大きくてよくわかりませんが，すごい

保水量なんだね，と納得です。ブナの林から流れ

てくるその水が校区の田畑を潤し，おいしいお米

を育てていることを実感できた学習でした。ブナ

の木は緑のダムといわれるわけも，ブナ林が自分

たちの生活と密着していることもわかりました。

これからの課題はこのブナ林を守りながら自分た

ちがどう過ごしていくのかを考えることです。

し

●学習に取り組んで●

子どもたちはブナ林に行って学習をすることを

大変楽しみにしています。急な道を汗をかきかき，

みんなでいろんな話をしながら登ります。山の上

では「大ブナ」の木に登り，木の周りで追いかけ

っこをして遊んだり，聴診器でブナの木の音を聞

いたりして親しんでいます(写真④)｡また,山から

流れ出る清水の周りで，ヒダサンショウウオやギ

ンリョウソウを見つけて図鑑で調べることも楽し

みの一つのようです。こうした活動をしていると

きの子どもたちの目は生き生きと輝いていて，そ

のエネルギーを私たちにも分けてもらっています。

以上のように，それぞれの学年でブナの学習を

系統的に取り組んできて，子どもたちは身近な自

然に目を向け，自分たちの身の回りのものが一つ

一つかけがえのないものであるいうことを理解し

つつあります。子どもたちが地域にある貴重なブ

ナ林を大切なものとして守り育て，今後，故郷を

遠く離れることがあってもこの故郷を誇りにして

いける大人になってくれることを私たちは願って

います。
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今月のテーマ：ブナ（上）

鳥海山のブナ林 I

高橋英明
*たかはしひであき／東北森林管理局由利森林管理署長

〒015-0001秋田県本荘市出戸町字水林439
aO184-22-1076,FaxO184-22-2274

一

｝

ブナ林の現状（秋田県側）に触れる前に，現在は由

利森林管理署（旧本荘営林署）管内となっている旧矢

島営林署の背景に触れてみたいと思います。昭和14

年，本荘営林署の一部と湯沢営林署の一部を管轄区域

として矢島営林署が創設されましたが，その創設の発

端は，まさに鳥海山麓一帯に存する森林資源の管理保

全が目的とされており，矢島営林署の創設に伴い，そ

の管轄区域を矢島町および鳥海町一円とすることに改

正されております。

本荘・湯沢両営林署の管轄区域にあって，矢島町・

鳥海町の行政区域に所在していた国有林野の而獄は，

人工林700haを含む15,000haであり，鳥海山麓の東

北地帯の森林はまさに大森林地帯でありました。その

辺一帯は樹種も多く，主にブナ，ナラ，ケヤキ，トチ，

サワグルミ，ウルシ，イタヤカエデ等でしたが，その

中心をなすものはなんといってもブナ林であり，その

灰白色の樹相が立ち並んでいる姿は，まさに「日本を

代表するブナ広葉樹林」といわれたその名にふさわし

い壮絶さを呈していたと記されています。

しかしながら，その鳥海山麓一帯に展開していた広

大なブナ林も旧本荘，矢島両営林署管内における直営

111泊形態の製品事業所を主体として，戦後復旧時の非

常伐採計画，集材機やチェンソーが導入される等伐採

が進んだ結果,昭和50年代前半の事業所廃止時までに

ブナ林を主体とした広葉樹林のほとんどが伐採されそ

の姿を失っております。

そのような中で，現在残されているブナ林は，鳥海

国定公圃（約9,000ha)内に設けられている鳥海山の

北西山麓に位置する中島台地区と木境から矢島登III口

祓川に至る祓川地区の2団地に分かれている鳥海自然

休蕊林（約950ha)内が主であり，その中には，①奇

形のブナ林のため，用材に適したものが少なかったこ

とが幸いし残ったと思われる獅子ケ郷植物群落保護林

(約26ha)を主とする奇形ブナ林分，②鳥海ブナ林施

●はじめに●

秋田・山形の県境にそびえる鳥海山(2,237m)は，

出羽富士ともいわれ，特に秋田県側から望むと，あた

かもすり鉢を伏せたような端麗な姿をしています。福
ひうち

島県の燧ケ岳(2,347m)に次いで東北第2の高山で，

南に庄内平野，北に由利平野を展開し，西は雄大な山
すそ

裾を引いて遠く日本海の荒波にひたしている華麗さは

まさに東北一の名山と呼ぶにふさわしい山です。

鳥海山はコニーデ型火山の山で，頂上は巨厳重畳た

る新山，七高山，行者岳が互いに競い合うようにそび

え立っており，ここに建立された大物忌神社の信仰者

が昔から多く登山していました。現在の登山道はすべ

て昔からの修験者によって開拓された道者道を整備し

てきたものであり，東北の霊山鳥海山に登って，国土

安穏,五穀豊穣,無病息災を祈願することは，昔は『お

山参り」と称して，一生に一度の聖なる願望でありま

した。

●ブナ林の現状●
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図①鳥海山位蓋図
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写真①中島台の奇形ブナ

業公園内に設定されたブナ保護林やブナ二次林等の林

分，③駒の王子（三合目）から善神沼（四合目）まで

の登山車道沿線林分，④祓川（五合目）手前および西

面，南面の1,000～1,100m内外の林限付近に小径ブ

ナが一斉林的な形で密生し,樹高5～10mくらいの綾

生林を作っている林分，さらには，⑤山形県八幡町に

通じる県境（峰越連絡林道沿）に景観の優れたブナ林

として設定された手代沢風景林(約20ha)として保護

されている林分等がありますが，今後，計画的に活用

できるブナ林はそんなに多くはないといえます。加え

て近年，登山口に至る車道沿線に防風，風致的に保残

された貴重なブナ林が台風による風倒や寒風による枯

死等の自然被害によりさらに減少しております。

③鳥海山信仰と鳥海山嶺境の論争②

由利森林管理箸に勤務した当初から疑問に感じてい

たことが，鳥海山を巡る県境が全く不自然と思われる

境界線となっていることでありましたので，そのこと

に触れてみたいと思います。

鳥海山は古来，順逆両部勤行（どんぎよう）の霊山
わらび

であり，山形県(南側蕨岡口）側の修験衆は順峰，秋

田県（北側矢島口）側の修験衆は逆峰の修験法式を遵

奉していた（この法式の順，逆とは紀伊の熊野から大

和の大峰に入ることを順峰と称し，これを天台宗本山

派と呼び，また大和の大峰から紀伊熊野に入ることを

逆峰の峰入りと称し，これを真言宗当山派としてい

た)。

鳥海山の嶺境論争は本山派と当山派の宗派を異にす

る修験道が各登山口に成立し，山上の信仰の中心が一

つであるため，その帰属・奉仕権を巡って種々の対立

が生じ，それが蕨岡と矢島の嶺境論争に及んだもので

あり，その問題は元禄14（1701）年，山上の本社造り

替えにあたって「棟札に飽海郡」と書かれていたこと

に端を発しており，それが高じて荘内，矢島両藩とも

に相争い公事訴訟に至ってしまったことであります。

矢島の訴えから始まり，その後，双方の訴えの基に

何回か争った嶺境論争はすべて蕨岡の勝訴となってい

ますが,争いの根源となっているのは，「延喜の年代は

平安時代の中期に相当し，この時には飽海，由利の両

郡は存立せず，当時由利の地は全て飽海郡と称してい

た。由利郡は中世に及び一郡に建てられる｡｣とする史

実に対する判断にありました。

事の重大さから，本山から寺社奉行へ，さらには評

定所へと移行された本事件は,最終的に評定所の42人

の役人による実地踏査の結果等を基として審議を了し，

その結果を双方の原，被告を江戸に呼び出し，宝永元

年（1704）9月22日に申し渡されています。

その判決の要旨は,「山上の大物忌神は飽海郡山上に

あること明白である。よって鳥海山は飽海郡に属する

ものなること。また，その両郡の境界は西は笙野嶽か

ら稲村嶽の八分にわたり，東は女郎嶽の腰をもって両

郡の境界と定めたこと」であります。したがって，由

利郡側の山腹七合目以南は，すべて飽海郡領なりとす

る裁定であります。

特に裁決書は,｢三代実録延喜式の古書にある史実を

用いて，後世の飽海・由利の両郡を現実の時代に即し

て解したところに，当時の幕府の史書に関する不明を

示しており，矢島側においても，この史実の誤りを強

く主張しなかったことは遺憾極まることである」とに

かく，rこの幕府の裁決によって，矢島側の主張する山

頂の分水嶺をもって嶺境とするとの論が退けられて，

今のような全く不自然な意図的としか思われない境界

線をもった判決がなされた。矢島側にとってまさに千

秋の恨事であった｡」と記されています。

この裁決によって，宝永元年以来，鳥海山には見え

ざる国境線が引かれ，山頂はいうに及ばず，矢島北側

の中腹まで荘内藩領となり，このとき定められた郡境

は廃藩置県に際しそのまま県境となり，今日に至って

います。

④おわりに⑪

現在はその勇壮な景観と貴重な高山植物の咲き競う

お花畑で登山客に人気のある鳥海山も，過去には清浄

な山岳信仰のお山であったことを考え，今後お山に登

ぽる人たちは，せめて鳥海の美しい環境だけは汚して

もらいたくないものと思っています。

《参考文献》
鳥海町矢島町，遊佐町の各町史外
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今月のテーマ：ブナ（上）

関東大地震の影響を受けた

丹沢のブナ林

中川重年
＊なかがわしげとし／神奈川県自然環境保全センター専門研究員

〒243-0121神奈川県厚木市七沢657
a046-248-0321,FaXO46-247-7545

L

区内に生育している場合も多い。したがって用材

など林産物としての生産対象として位置づけはさ

れていない。現在の丹沢のブナ林は登山者やハイ

カーの目を楽しませる自然景観としての価値，野

生生物のハビタット，水源かん養林として重要な

森林として広く知られている。

これまでに筆者は西丹沢で1977年に伐採した

根元直径60cmの個体で355年の年輪数を測定

した事例があり，相当に古い個体が存在している

ことが明らかになっている。この個体は1707(宝

永4）年の富士山の噴火をかいくぐってきている

個体であった。当時の富士山の噴火を記録した古

文書から西丹沢では2尺(60cm)～3尺(90cm)

もの火山砂が堆積したことがわかっており，火山

砂の堆積に対する耐久性があることを示している。

このようにブナは長寿命の樹種であるだけに，さ

まざまな災害に遭遇，切り抜けてきている。

●丹沢のブナ林に影響を与えた一関東大地震●

富士山の宝永噴火の降砂による被害のほか，丹

沢で特筆すべき災害として，1923年9月に起きた

●はじめに●

丹沢のブナ林は日本列島の温帯に広く分布する

ブナ林の中では典型的な太平洋側型のブナ林であ

る。植物社会学的にはコハウチワカエデ，タンナ

サワフタギ，コミネカエデ，スズタケを標徴種に

持つ太平洋側，四国，九州に分布するスズタケー

ブナ群団に位置づけられ，下部にツクバネウツギ，

ナツツバキを標徴種および区分種に持つヤマボウ

シーブナ群集，上部にオオモミジガサ，コウモリ

ソウ，マルバダケブキを標徴種，区分種に持つオ

オモミジガサーブナ群集が分布している。丹沢の

ブナ林はその周辺部にある富士山，伊豆，箱根地

方と共通するマメザクラ，サンショウバラ，ハン

カイシオガマ，タテヤマギクのほか，ブナの樹皮

に着生するマツノハマンネングサ，フジチドリと

いったフォッサマグナ要素植物群を含んでいる独

自性の高いブナ林である。

現在の丹沢のブナ林は標高700m以上に生育

しており，自然公園内に多く見られ，特別保護地

写真②関東大地震に起因する土石流で傾倒。そのまま生
き残ったブナ（堂平）
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写真①丹沢のブナ林
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11図①小尾根と谷を含む堂平の地形断面とし

樹木の配置（数字は樹稚番号）

『神奈川県1997年丹沢大1I1口然環境

総合調査報告書1).316』より

関東大地震が挙げられる。東京や横浜

といった大都会では死者，建物の損傷

等甚大であったが，同時に山地での被

害も大きいものがあった。そもそも関

東大地震は震源地が丹沢で，このため

丹沢山地の崩壊，森林の土石流，崩壊

などによる被害は甚大であった。この

ことから現在の神奈川県の県有林は昭

和6年に当時の御料林が下賜され，そ

の財源で復旧に当たったという経緯が

ある◎神奈川県には大地震から7年経

過した昭和5年時点の山地崩壊の分布

－
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図と丹沢周辺の村々から復旧治山の工事が進めら

れてゆくありさまが，1枚の図「神奈川県震災荒

廃林野復旧事業図」に納められており現在も保存

されている。

災害直後の丹沢山地は1/3が崩壊したともいわ

れ，山地のブナ林をはじめ多くの森林が破壊され

た。当時は空積工法で現地採取の天然石を積んだ

ものであるが，現在も一部は残っている。以来山

地の崩壊復旧が現在でも営々と行われている。

一方，崩壊後自然に復旧し，森林化した林分も

多く見ることができる。丹沢山直下の天王寺尾根

には土石流がブナ林を破壊した後，先端が沢に流

入した地形が残っている。この土石流が通った比

較的平坦な斜面においては，現在ではサワグルミ

の優占する林分が成立している。また急な斜面で

砂礫が堆積した所にはヤマハンノキ林が成立して

いる。ヤマハンノキ林は緑化を促すために過去に

人工的に播種したものか，自然に再生したかは現

在のところ不明で，成立のプロセスを解明するた

めには遺伝子解析を行い，侵入の経過について明

らかにする必要があると思われる。

こうした丹沢山周辺の斜面においては土石流か

ら免れたブナの大きな個体が小尾根に転々と見ら

れるが，同時に大きな個体が根返りをした結果，

形成された階段状の構造も各所に見ることができ

る。また一部には転倒，あるいは傾斜したまま現

在でも生き残っているブナやミズナラの個体も見

ることができる。

また隣接するくぼ地（沢）には大地震直後に侵

入したサワグルミが線状に成立している。こうし

てみると土石流の攻繋を受け森林が破壊されるか

否かは，凹地（沢）と凸地（小尾根）のわずか2

~3mの比高差であることがわかる｡西丹沢熊木

沢にはこうした土石流が流れた後，ブナの代わり

にミズキが侵入，現在優占している林分が見られ

る。このように現在の丹沢においては1923年に起

きた関東大地震の森林被害を容易に検証すること

ができる。丹沢のブナ林帯はいわば生きた「森林

と地震の関係」博物館ともいえそうである。

現在丹沢で関東大地震による土石流や森林崩壊

後に自然に成立した陽生の樹種は，前出のサワグ

ルミ，ヤマハンノキ(一部)，ミズキのほか，ミズ

メ，キハダ，イヌシデ，ヤシャブシが挙げられる。

こうした樹種は成長が早いことのほか，家具材や

工芸材にも利用できる有用樹種が多く，地場産業

への寄与も高い樹種である。

丹沢山地のブナ林を崩壊させた関東大地震も

80年を経過し，当時の山地崩壊などの被害の爪痕

も現在では少なくなってきているように見える。

ところが樹種レベルで比較すると，破壊後に再び

ブナ林に復元している再生林は，一部堂平などに

見られるが，総じて少ないのが実情である。多く

は前述の早生樹による森林化で安定していること

が多い。こうしてみると丹沢山地の極相林として

のブナ林への再生は地震による破壊後80年程度

経過しても，とてもおぼつかないことがわかる。
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今月のテーマ：ブナ（上）

大山(だいせん)のブナ林

橋本昇
*はしもとのぼる／近畿中国森林管理局扁取森林管理害流域管理調整宮

〒680-0011烏取市東町2丁目325
"0857-23-5411,FaxO857-23-5412

だいせん

中国地方の最高峰として知られる大山（標高

1,709m)は，日本海に面し昔から山岳信仰の山と

して崇められており，大山隠岐国立公園の中核を

なしています。また，大山主峰および周辺部を含

む森林約5,600haは国有林野で，そのうち3,200

haを大山森林生態系保護地域に設定し,鳥取森林

管理箸がこれらの保全管理を行っています（図)。
ほうきふじ

大山は伯耆富士とも呼ばれ，西側斜面は女性的

な美しさを醸しだし，その山容は格別なものがあ

ります。その一方で北側や南側の斜面は著しく浸

食され，アルプス型急斜面は男性的な山岳美を見

せており，東側は深い渓谷が見られ深山幽谷の景

観をなしています。

春は新緑や山菜採り，夏はキャンプや登山，秋

は紅葉,冬は西日本随一のスキー場等,大山の様々

な魅力に引き寄せられ訪れる人々は，年間135万

人を超えるといわれています。

図大山周辺の国有林位置図

⑳－林業技術No.7392003.10

⑰植生の概要●

大山の林相は標高800mまではアカマツ，コナ

ラ等の二次林からなり,800mを超えるとブナの

純林へと移行していきます。ブナは標高800~

1,300mにかけて生育し，これより上部は亜高山

性の針葉樹林帯の特徴であるトウヒ，モミ等の分

布は見られず，ノリウツギ，ダイセンヤナギ，ナ

ナカマド等の風衝落葉低木類が広がっています。

大山のブナ林は，日本海特有のチシマザサ，ヒ

メモチ等の林床植物のほか，太平洋側に見られる

クロモジ，クマシデ等が混生し，日本海型(ブナー

チシマザサ群集）と太平洋型（ブナースズタケ群

集）との中間的な林相（ブナークロモジ群集）と

なっています。これは，大山周辺が日本海型気候

区の西端部付近に位置しているため，太平洋側気

候区の植物も混生しており，この混生が大山のブ

ナ林を特徴づけています。

このように，大山のブナ林は日本海側にありな

がら，森林植生は典型的な日本海型から太平洋型

要素の強い形のものまで見られ，本州域のブナ林

として重要な位置にあるとともに，その規模とし

ても約1,700haもの面積を擁する西日本最大級

のものとなっています。

●ブナ林の景観●

ブナに覆われた原生林の斜面は，四季折々の変

化に富んだ表情を見せてくれます。

ブナ原生林が醸し出す色彩は，春の初々しい萌

黄色の芽吹きから始まり，夏の濃緑，特に秋の紅

葉は，鮮やかな色に染まり訪れる人の目に映え，

錦織のようなきらびやかさに思わず魅せられるも



写真①5合目付近のブナ極相林

のがあります。やがて訪れる冬の雪に茶紫の梢が

ひっそりと輝くさまや，樹氷は人工的には創作で

きない芸術です。このように，ブナの原生林は一

年を通じ見事な景観を展開していきます。

(1)登山道沿いのブナ林

大山への登山は，大山環状道路の起点付近から

始まる夏山登山道が一般的に知られていますので，

この登山道に沿って大山のブナ林を紹介します。

登山道入口付近は，往時の大山寺の繁栄をしの

ばせる石垣の間を通り，やがて土の登山道となっ

ていきます。この付近では，ミズナラ，イタヤカ

エデ，ブナ等の広葉樹が混じり合って生育してい

ます。

1～2合目（標高900～1,000m)は，木の幹が

比較的細く密生した林が多く，ミズナラ，イタヤ

カエデ等の中にブナの姿が見受けられます。

2～4合目（標高1,000～1,200m)では，登山

道を登るにつれブナの幹も次第に大きくなり，登

山道に伸びた根張りが見られる箇所もあります。

4～6合目（標高1,200～1,300m)は，大山で

最も充実したブナ林が観賞できるところで，極相

林となり高木層，亜高木層，低木層，草本層の階

層が発達し，均衡のとれた林相を醸し出していま

す（写真①)。

(2)周囲から眺めたブナ林

西側（米子市など）から眺める大山の山容は，

美しいスロープを描いており，中腹までブナやミ

ズナラ等の原生林に覆われ，頂上に雪が残る姿は

まさに伯耆富士と呼ばれるに値します。

南側（鍵掛峠）から眺める大山は，屏風のよう

蕊麹

写真②鍵掛峠から大山国有林を望む

な大絶壁が東西にそびえ，南壁の直下にはブナを

中心とした原生林が広がり下方に延びています。

変化に富んだ稜線や，白く輝く南壁の雄大さを引

き立てるように広がる原生林は，訪れる人々に深

い感動を与えています（写真②)。

最近，南大山において推定樹齢500年，幹回り

5.57m,推定樹高25mのブナの大木が見つかり

注目を集めています。残雪の中で見つかったこの

ブナは，大山の中では最も大きく，西日本の中で

も最大級のものと言われています。

●最後に●

大山には山腹地帯のブナの原生林から，山頂部

付近の特別天然記念物に指定されているダイセン

キャラボクの純林まで，垂直的な植物群集が見ら

れるなど，世界的にも貴重な森林が残っています。

その中でブナ林は国土の保全，水資源のかん養，

地球温暖化防止等の公益的機能を発揮しているの

はもちろん，季節ごとに移り変わる容姿により

人々に安らぎと感動を与えています。また，多く

の動植物の生息，生育等においても深いかかわり

があり，ブナ林の役割は大変大きなものがありま

す。

鳥取森林管理署では，このかけがえのない貴重

な財産を守り，後世の人々に引き継ぐために，大

山森林生態系保護地域の設定の趣旨に沿った保全

管理を行うとともに，この地域をフィールドとし

た自然観察会や植生調査の開催のほか大山並木松

の再生活動など，大山の自然の大切さを啓発する

取り組みを進めています。
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平成14年台風21号による森林被害と環境要因
について：衛星画像を用いての要因解析

胄柳正英・松井弘之

会
ー

輿

の

広
蕩 北海道森林整備公社

"011-281-4241FaxO11-261-3758

調査地域は太平洋から西へ約20kmに位憧し,西端

を海抜高200m前後の稜線が南北に走る。稜線の西側

は平坦な丘陵地で，東側は北東および南東方向へ流れ

る河川により浸食された沢地形となっている。地質は，

西～北部には，堆祇物からなる先第三紀の泥岩が，東

南部には，火山性の火山角礫岩等が分布する。土壌は，

広く褐色森林土（くるぼく土）が分布する。潜在植生

は，エゾイタヤーシナノキ群落で，主要樹種はミズナ

ラ，カシワ，イタヤカエデなどである。気候は海洋性

で夏は冷涼で冬は寡雪・寒冷である。

2．台風21号と森林被害

台風21号は,平成14年10月2日朝6時に苫小牧付

近に上陸し，帯広市では瞬間最大風速32.3m/秒を記

録するなど，道東地域を暴風域に巻き込み，同9時に

は日本海に抜けていった。

台風21号よる森林被害は，十勝,釧路，日高の3支

庁に及び,総面積は約8,400ha,被害総額は27億円で

ある。その99％以上が十勝支庁管内に集中し,主な被

災町村は，忠類，幕別，豊頃，浦幌，本別町等の10町

村であり，これらの地域は，平成14年11月に激甚災

害地域に指定された。

道有林の被害面積は約1千haで，トドマツ人工林

が約7割を占め，他はカラマツ人工林等であり，被害

の約8割がⅧ齢級以上の高齢人工林である。

3．衛星画像と被害調査

使用した衛星写真は,QuickBird･平成15年1月22

日午前10時30分の撮影で,地上分解能は60cmであ

る｡5,000分の1の縮尺で画像処理し，これに十勝セン

ターの森林計画図,GISを重ねて写真図を作成し，こ

れに基づき現地調査を行った。賊入した衛星画像は単

写真で立体視が出来ないため，被害地の地形や斜面方

位等は，既存の航空写真により判読した。

樹種の判読は，トドマツなど常緑樹では比較的容易

であったが，落葉樹では極めて難しく，カラマツ人工

林については，小班ごとに現地調査にて確認した。

写真①は，台風直後のヘリコプターからの空中写真

はじめに

平成14年10月，本道に上陸した台風21号は,十勝

森づくりセンター(以下，十勝センターという｡）が所

管する北海道有林(以下，道有林という｡）に多大の被

害をもたらした。

本調査は，台風21号による森林の被害状況を把握

し，風倒被害と林齢，樹種，間伐等の施業要因や地形，

傾斜，方位など自然要因との関係を明らかにし，今後

の保安林整備に資することを目的とする。

l｡調査地および調査方法

1．調査地域の概要

調査地域は，十勝支庁管内豊頃町，忠類村，幕別町

に位置する道有林(図①)で，台風21号の被害が集中

した地域である。森刺面積は約3,950haで，これらは

土砂流出防備または水源かん養などの保安林に指定さ

れている。

面積の半分が広葉樹主体の天然林であり，人工林は

42％を占める。人工林はトドマツ65％，カラマツ24

％で，その他はアカエゾマツ，ス1､ローブマツ等であ

る。

＋跨森づくりセンター管理区

図①調査地域の概要
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写真③トドマツ人工林の風害状況(QuickBird衛星画像
H15.1.22現在）
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表①アイテム，カテゴリー一覧表

カテゴリー内容アイテムカテゴリー

実数被害面積(ha)

稜線頂部標高2

2沢 止 ま り 3

3小峰凸部・頂部

10.未満土壌型2

220.未満3

320．以上

N～NE間伐後の年数2

2E～SE3

3S～SWI

4W～NW林齢2

5方位なし(平坦）3

林道等沿線

2 他

アイテム
一

目的変量

内容

旧0m未満

180～200m以下

201m以上

BA～BC[W]

BD～BF[W]

火山灰性土壌

0～5年

6～10年

11年以上

1～39年生

40～50年

51年生以上

I

度＞林齢,の順序となっている(図

②)。なお，レンジとは，各アイテ

ム（説明変量）のカテゴリー数値

の最大値と最小値の差で，これが

大きいほど，そのアイテムの目的

変量（風倒被害面識）に及ぼす影

響度が大きい。このことより，被

害面積には標高，間伐後の年数，

斜面方位，地形が大きく寄与する

ことが判明したので，以下，この

4アイテムについて分析を進める。

なお，カラマツとストローブマツ

とは根系形状・材質など樹種特性

は異なるが，同様な被害傾向にあ

り，「カラマツ他｣一括して分析す

る。

1）全樹種の被害傾向

風倒の発生箇所数69のうち度

数の大きいのは，地形では小峰凸

部，斜面方位では東～南東斜面，

標高では201m以上である。間伐

後の経過年数では5年以内と6

～10年がほぼ同数で大半を占め，

1箇所当たりの風倒面秋は前者が

0.88haで，後者が0.59haであ

り，間伐頂後の被害而職が大きい

(表②)。

一方，レンジは，間伐後の年数う

標高

地形

土壌型

斜面傾斜

間伐後の年数

斜面方位

林齢

’道路沿線

アイテム

’地形

傾斜度

斜面方位

標高

土壌型

間伐後年数

林齢

道路沿線

■■
’

’

’

’
｜
甘
白
り
ゅ
一

’ 1

00．10．20．30合40．50．60．70．8

レンジ

図②全樹種のアイテムレンジ

haで，他の被害の3分の1と小さい（表②)。

レンジでは，標高＞斜面方位＞地形＞間伐後の年数，

の順で風倒面積に寄与している（図③)。

なお，被害面積と各アイテムの重相関係数は，いず

れの場合も有効水準0.05の限界値以上であり,有意な

相関関係が認められた。

111.考察

①風倒被害を受けた人工林は，台風など強風に直撃

されやすい立地にある。具体的には，海からの強風は，

主要河川に沿って内陸部に侵入し，沢止まりで稜線部

に突き当たり，その地の森林に大きな危害を加えて峰

を越える。峰を越えた後も風は，進路を阻む稜線や斜

面凸部の森林に被害を与えながら，ほぼ直線的に通過

していく。

②上記地形要因に加えて，間伐直後や間伐遅れの人

工林では，人為的要因力功､味され被害は拡大される。

③一方，郷土樹種カシワ，ミズナラ、イタヤカエデ

一方，レンジは，間伐後の年数＞橡i筒＞斜面方位＞

地形，の順であり，この順で風倒而職の大きさに寄与

している（図③)。

2）トドマツ人工林の被害傾向

風倒発生箇所数43のうち，地形では小峰凸部,斜面

方位では東～南東斜面,標高では201m以上が過半を

占める。間伐後の年数では5年以内が最も多く，次い

で6～10年で，1箇所当たりの風倒而祇では前者が

071ha,後者が0.48haで,前者が後者の約1.5倍と

大きい（表②)。

一方,レンジでは,斜面方位＞間伐後の年数＞地形＞

標高，の順で風倒面祇に寄与している（図③)。

3）カラマツ他の人工林の被害傾向

風倒発生箇所数26うち,地形では稜線頂部と小嶮凸

部に集中し，斜面方位ではほぼ均等，標高では

180～200mが大半を占める｡間伐後の年数では6～10

年が7割を占めるが，1箇所当たりの風倒而職は0．68
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表②数量化｜類分析表

カラマツ・ストローブマツ全体 トドマツ
ゴ
ー

振
り カテゴリー

数量平均|力譜一
カテゴリー

数量

アイテム
度数 平均 平均度数 度数

“
｜
“
一
睡
一
嘔
叫
一
吋
一
唯
一
確
一
繩
一
噸
一
咽
”
｜
皿
一
郷

１
１
－
ｐ
』
ｌ
ｑ
Ｕ
１
Ｉ
ｐ
Ｌ
－
ｑ
Ｕ
〒
川
野
一
Ｒ
Ｕ
１
Ｉ
－
ｐ
』
一
Ｑ
Ｕ
ｌ
１
Ｉ
ｌ
ｐ
」
｜
Ｑ
ｕ

旧
一
旧
一
記
７
釦
一
旧
－
５
｜
旧
旧
一
踊
一
引
一
訓
一
訓
一
４

卿
一
咄
一
睡
哩
恥
一
咄
一
Ⅲ
一
睡
一
ｍ
一
旺
一
畑
一
咄
一
岬
一
画

州
一
咽
一
山
唖
一
佃
一
岬
一
睡
一
Ⅷ
｜
蠅
一
咽
岬
一
叩
一
咽
而

６
０
７
１
２

0.56

0.42

0.74

0.36

0.48

1.12

048

0.83

043

0.65

068

071

048

0.56

哩
一
蠅
一
叩
一
脈
一
蜘
一
恥
一
岬
一
脚
一
幟
一
昨
伽
一
皿
一
魑
一
咽

ｎ
〆
」
伺
式
Ｕ
ｑ
ｌ
ｌ

Ｉ
Ｉ

0.63

069

1.47

107

197

072

120

0.34

057

1.50

066

165

0.68

1.84

地形

４
一
別

３
－
６
’
４斜面方位 ８

‐ ４
９
’
７
Ⅱ
’
８
’
６
旧
２

６
－
６
Ｍ標高

23

28

13

2

間伐後年数

レンジ

2

1
1.5

1
ｌ
－
ｉ
Ｉ
Ｉ
訓

Ｉ
順1｢|,,,I

0.5

ⅧI
0

地形斜面方位標高間伐後年数

口全樹種伽トドマツ■カラマツ･他

図③樹種別のアイテムレンジ

<おわりに(謝辞)＞初めての衛星画像の活肘で，懇切なご

指導をいただいた道立林業試験場の対馬資源解析科長他研

究貝一|司,および道有林課河江主査,業務の発注,資料の提

供をいただいた-|勝森づくりセンター成瀬森林繋備課長他

職員一同，それに-20℃の厳寒期に調査に参加された|司瞭

に厚くお礼申し上げます。

等からなる天然林には風倒被害は皆無である。

以上より，被害林分の復旧には，カシワ，ミズナラ

など郷土樹種を導入し，稜線部や沢止まりの風害危険

地の人工林では，弱度の間伐を，その他の林分では，

5～10年間|照で間伐を繰り返し，林分の健全化を図る

必嬰がある。

来夏,日本でIUFRO第6部門(社会科学分野)が開催されます
お
知
ら
せ

一参加予備登録・発表申し込みを受け付け中一

2004年8"231.1より29口まで，北海道大学で朧1I際森林研究機関連合(IUFRO)の第6部I111
（社会科学分野）の5つの研究グループによる森林レクリエーション，景観，自然保謹，経済

評価，都市林業に関する合同会議（テーマ？「森林の社会的機能｣，研究発表と現地検討会）が
|荊雌されます。海外からそれぞれの分野のトップクラスの研究者が参加します。現在，参加予
術登録および発表の申し込みを会議ウェブサイトで受け付けています。英文原稿の投稿期限は
2004年4月末で，論文集は2名の審査を踏まえて会議開催時までに刊行される予定です。

[詳細案内および照会先」
http://homepage2.niftycom/k-yamaguchi/index.html
筑波大学農林工学系・伊藤太-(Fax:029-855-2203)

(E-mail:taiichi@sakura・cc.tsukuba.ac.jp)
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曇 米国カリフォルニア州の世界一の
巨樹，老樹を訪ねて

会
麓
の

広
場
広

鳥取大学名誉教授小笠原隆三

カリフォルニア州はアメリカの西部に位慨している。

この州には50種以上の針葉樹が生育しており，そのう

ち半数ほどが州固有のものである。このような針葉樹

の中に樹高，体積，樹齢の面で，それぞれ世界一とさ

れているものが存在している。

1．センペルセコイア（レッドウッド）
一樹高の高い木一

センペルセコイアはレッドウッドともいわれスギ科

に属し，学名は艶""""Se"""･""℃"sである。

このセンペルセコイア（レッドウッド）は1億数千

年前に地球上に現れたものである。レッドウッドの森

は太平洋沿岸に沿って細長く分布している。この森に

はレッドウッドのほかにダグラスモミ，カリフォルニ

アシャクナゲなど多くの植物が密生している。

レッドウッドは樹高の高くなる樹種として知られ

90mを超えているものが少なくない｡同大なレッドウ

ッドの中には,「トーレストツリー｣(樹間112m,直径3

In9樹齢600年)(写真①),rビッグツリー」（樹高92.6

1nl直径6.6m,樹齢1,500年),「フアンデスツリー｣(樹

高105.5m,直径3.9m),「ジャイアントツリー」（樹筒

110.6m,直径5.2m)など名前のついた有名なものが

ある。

中でも川沿にみられる「トーレス1､ツリー｣は樹衞が

112mで世界で最も樹高の高い木として知られている。

この地域の年降水量は1,500～2,000mmと比鮫的

多いが，その大部分は冬期に降り，成長期間である夏

期には40～50mmと極めて少ない。それにもかかわ

らず，このような森林が形成されるのは近くを流れる

フンボルト海流により霧が多く発生し，この期間（6

～9月）には300mmの降水逓に相当する水分が供給

されることによることが大きいとされている。

レッドウッドの中でも特に樹高の高いものは川沿い

に多く見られる。その原因として洪水による影群が考

えられている。それは定期的にといってよいほどに訪

れる洪水によってもたらされる堆積物の中の栄獲分を

うまく利用していることや数10cmから1m以上に

写真①センペルセコイア［トーレストツリー］

達する堆穣（シルト層）の中に新しい根を形成して成

長していくことのできることなどがあげられている。

また，レッドウッドはIIj火事にもうまく適応してい

る。レッドウッドの樹皮は厚く数10cmにもなり,水分

が多く成分も燃えにくいものが多いため,幹の木材部は

燃えても形成1画を含む樹皮部が生き残ることが多い。

他の多くの樹極はili火事で焼失することが多く，生

き残ることができても洪水に弱いとされている。この

点，レッドウッドは山火事にも洪水にも強い樹種とい

うことができる。更新についてみてもレッドウッドは

山火事や洪水で邪臓物がなくなった林床をうまく利用

し種子の発芽を行っている。しかし，それでもせっか

く発芽し稚茄となったものが2年後には95％が失わ

れてしまうという。

レッドウッドのもう一つの特性は萌芽力の強いこと

である。聯，特に根元に近いところで萌芽しているも

のがよくみられる。幹が何らかの原因で倒れても地際

付近の萌芽が成長して成木となることができる。また，

倒れた幹に形成された萌芽でもうまく根を地中に伸ば

すことのできたものは，やがて成木となることができ

る。こうしたことから，レッドウッドは回復力の強い

樹価といわれている。

レッドウッドの森の中に｢妖精の'陥｣といわれている

ものがみられる｡これはiﾐ幹が枯死し,まわりの萌芽が

成長して幹となったものが，もとあった主幹をとりか

こむような状態で生育しているものである（写真②)。

なお，そのほかに「スクリューツリー」といわれて

いる有名なものがあり(写真③)，これは複数の偏平し

た幹がねじれたり，くっついたりした状態のもので，

どうしてこのようなものができたか不明である。

レッドウッドの材は，美しさ，耐久性などですぐれ

ていることもあって，これまで多く利用され，現在は
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写真②センペルセコイア［妖精の輪］写真③センペルセコイア

かつての5％の而穣しか残っていないという。

2．ジャイアントセコイア

ー体積の大きい木一

ジャイアントセコイア(S"""(た"のりｿz9g"zicz,""）

も1億数千年前に地球上に現れたものである。

ジャイアントセコイアはシェラネバタ山脈の標高

1,350～2,250mのところに多く生育している。ジャイ

アントセコイアの森はレッドウッドの森と少し異なり

疎林状態のものが多い。この森にはジヤイアントセコ

イアのほかにサトウマツ，シロモミ，ニオイヒバ等が

生育している。

この地幣は夏の降水誠は少ないが冬の積雪が多く，

これが豊術な地下水を供給しており，このようなとこ

ろに，ジヤイアントセコイアが多く生育している。

ジャイアン1､セコイアは世界で蛾も巨大になる樹種

として知られている。有名なものとしてはシャーマン

将軍(樹間83.8m,直径11.1m,樹齢2,500年，体積

1,487m3)(写真④),グラント将軍(樹高81.5m,直

径10.5m,樹齢2,000年),その他リー将軍など名前の

ついたものが多くみられる。

中でもシャーマン将軍は世界で最も大きい木として

知られ,アメリカの平均的な木造住宅を40軒つくるこ

とのできる大きさである。また，いかに巨木であるか

を示す話しとして，1978年に落ちてきた枝の直径が2

m,長さ40mあり，ミシシッピー以東のどの木より大

きかったということは有名である。

ジヤイアン|､セコイアも山火事に強い樹種である。

1()年とか20年に1度訪れる山火事に対して，樹皮は

厚く（60～70cmになるものがある),水分が多く，火

に強いタンニン紙を多く含むことなどから，幹の木材

部が焼けても形成lWを含む樹皮部は残ることが多いた

め生育を続けていくことができる。

［スクリューツリー］写真④ジャイアントセコイア
［シャーマン将軍］

森林内には，幹の|ﾉ1部が焼けて洞となっているもの

もよく見られる（写真⑤)。

ジャイアントセコイアの更新もレッドウッドのよう

に山火事と深いかかわりをもっている。山火事の熱に

よって球果から種子が放出されやすくなり，その種子

が山火事で土壌が露出した林床で発芽しやすくなるの

である。しかし，このように発芽したものも，その後

の生育は難しくほとんど大部分が消失していくという。

それでも，長生きできるジャイアントセコイアにとっ

ては，1,000年とか2,000年に一度更新がうまくいけ

ばよいのだとされている。

3．ブリッスルコーンパイン

ー長寿の木一

ブリッスルコーンパイン(P伽"s〃72gwe")は長生

きできる木として知られている。その中でも「メスー

ズラ」と呼ばれているものは，樹齢4,765年で実際に

年輪が測定されたものとしては世界で最も長命な木と

して有名である。しかし残念ながら，この木は保護の

ため所在地は公表されていない。それ以外のものでも

樹齢3,000年以上や4,000年以上と思われるものはい

くつか見ることができる。

ブリッスルコーンパインはホワイトマウンテンの標

高2,900～3,500mのところに多く生育している。こ

の地帯の年間降水瞳は300mmと少なく，しかもその

大部分は冬期の雪によるものである。土壌はドロマイ

トで土地はやせており，それに過度の乾燥，低温，強

風などがあり，生育環境としては極めて悪いところで

ある。このような悪い生育環境のためか，生育してい

る植物の樋の数は非常に少ない。この地帯でのブリッ

スルコーンパインの成長は悪く，ほとんどは樹高10m

以下である。枝幹はねじれ，樹形が著しく奇形を呈し

ているものが多い（写真⑥⑦)。

林業技術No.7392003.10-⑰



写真⑤ジャイアントセコイア写真⑥ブリ
［山火事で空洞化した幹］

また，樹体全体が生きているものが少なく，部分的

に生きているものが多く，中にはごく一部しか葉をつ

けていないものもみられる。

ブリッスルコーンパインの梁は蒋通の林地では5年

くらいしか生きることはできないが，この地帯では40

年も生きることができる。このことが，干ばつなどの

ときに葉に蓄えている養分を他に供給し生き伸びるの

に役立っているとされている。

このような生育珠境の厳しいところでのフ・リッスル

コーンパインの成長は極めて遅々としており,100年

間に伸びる年輪幅はわずか2cmであるという。

このように部分的にしか生きず，成長が遅々として

いるが,寿命のほうは長く3,000年以上,4,000年以上

のものが少なくない。

なお，このフ・リッスルコーンパインは水分，養分の

多いところでは葉は5年くらいで落ち，伸長成長は良

好で普通の樹形を呈し，寿命のほうは1,000年から

1,500年であるという。

生育環境の厳しいところでのブリッスルコーンパイ

ンは樹体全体で生きていくことが難しくても部分的に

でも生きていくことができる。こうしたことから成長

は極めて遅々としている。しかし，このことが結果と

して長生きにつながっているものと考えられる。

なお，このブリッスルコーンパインの長生きについ

ては次のような考え方もみられる。

このような生育環境の厳しいところでは子孫を残す

確率が極めて低い。それで子孫を残す機会を多くする

ために長生きする術を身につけたというものである。

長生きするためには無駄なエネルギーを使わないよう

にみずから機能を低下させる。つまり，みずから枝幹

を枯死させて必要最小限の枝幹にだけに水分，養分を

供給して生きていくというものである。

③－林業技術No.7392003.10

ソスルコーンパイン 写真⑦ブリッスルコーンパイン

4．おわりに

カリフォルニア州にみられた世界で最も樹商の高い

木，世界で最も側職の大きい木，世界でも肢高クラス

の長寿の木は，決して恵まれた生育環境下で生育して

いるものでなくむしろ逆といってよいほどのものであ

った。

レッドウッドは10年とか20年に1度訪れる山火事

や洪水におそわれ,ジャイアン|､セコイアは10年とか

20年に1度の山火事におそわれている。ブリッスルコ

ーンパインは標高3,000m前後の厳しい気象条件と

やせた土壌のところに生育している。しかし，これら

の木はこのような生育環境にうまく適応し，うまく利

用すらして生きている。まさに，、禍を転じて福"とな

しているといってよいほどのものであった。

これらの巨樹，老樹のある森を訪ねてみて印象に残

り考えさせられることが少なくなかった。例えば，レ

ッドウッドの森を歩いていると，中には荘厳といえる

雰囲気のものがあり，その中で巨樹,老樹に会うとはっ

とし，何か目にみえぬものの存在すら感じさせられた。

こうしたことを体験してみると巨樹，老樹について

は，単木のみの保全も必要であるが，中にはそれが生

育している潔境の中での保全というのも是非必要であ

ると強く感じた。

また，レッドウッドの森ではエルク（大シカ）が，

ジヤイアントセコイアの森ではブラックベアが人の通

る道のすぐそばまできて餌を食べていた。しかし，人

も動物もあまり気にする風もないことが強く印象に残

り，人と動物の共生のあり方で考えさせられるものが

あった。

注：本稿は,1990年5月にカリフォルニア州を訪れたとき

のものである。
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全国

〃

木材､利川技術開発賞表彰

平成15年庇林業退峨金少I

済制度加入促進強化月間
平成15年腱きのこフェア

募集中
～10.31

1().1～31

Ⅲj日本li;宅･木材技術センター（港区赤坂2-2-19アドレスピル4階公
03-3589-1788）／木材製品等の商品化に具体的に武献したものを表彩。
(抑勅労稀退l倣金共済機柵林業退職金共済事業本部（東京郁港I蕊芝公剛1
－7－6）／林柴退l倣金共済制度加入促進・強化を図るための強化ﾉ-llmo
ll水特川林睡振興会（來束都千代田区内ﾈIIIIll1-3-5広栄ビル公03-
3293-1197）「きのこフェア」横浜市･赤レンガ倉jili．「きのこ鑑り」桐
岡市･Wiil州ドーム食川きのこ類の新しい濡喫の|刑妬･WIj斑砿大を似Iるた
めの科HI!I､一ク・きのこ他康セミナー・きのこ加工紬等の腿示。
第1･ll'可全凶森林サミッl、inかつやま実行委興会(岡1lluiL"庭郡勝ilillil大
字勝山53-la()867-44-2611)/勝山1111民センターポンテホール（勝山
市大字勝III319)「新時代暉山で勝つ』山々に笑いが訪れる日を願って」
をテーマとしたパネルディスカッションや勝山町内現地見学など。
文部科学行（東京都千代田区霞ヶ関3－2－2施設助成諜洲森・術導係
a03-5253-4111)上旧高砂殿(長野県),ホテルメトロポリタン山形(山
形県).1*i海放送本町会館（愛媛県)/学校・地方公共団体等の関係者を
対熱とした．学校施設への木材活用に関する織習会。
仙全H本木材I1i場連盟(東京都文京区後来1-7-12a03-3818-2906)/
木艸獅材市売協岡組合（長野県木曽郡上松町正淵町2-45）国産材･の徽
極的なPRと新たな蒋嬰開発を課題とした製材品の峡示大会。
棚広鵬ﾘ,↓木材細合連合会（腹島県南区宇耐,西4-l-45a082-253-1K133)

㈱猫lll'l!央木材市場（県東部会場)．広島林藤中ili協I可組合木材共販市
場(Jil1呵部会場），全幽および西中膳lの飼産催良材の腱示会。

㈹陣ll::純化惟進機,h'l･愛知県／式典および行樹会場･･･愛知雌滕1冊IIIj.「愛知
ﾘ間II"Iiの森・愛伽Iﾘ農緑化センター｣／皇太子M妃而殿下のご臨席のもと，
汀柵活肋を通じてl'<I民の森林に対する愛N'iを端う。大会テーマr未来へと
緑の（I､ンつないでこ」
l併仙行!111全睡I緑の少年lji活動発表大会(10/25於名古鰍市「勤労会
館!)。行林交流技術大会（1()/25．於新城市「新城文化会館｣）［記念行事j
林業磯械腱:>I:･爽淡会(10/26～27･於額I『I郡額I11町「額lrI南部工柴川地｣）
#b全臓I木［機械i:堆会(東京都港区芝公園3-5-8a03-3633-6511)/
ボーI､メッセなどや（名古屋市国際展示場）／国内外150fl:(9カ国）の
優秀な木材川｣色機城ならびに関連製品等を一堂に展示・紹介
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長野

木材を活川した学校施設に
側する縦習会

10.21へ22（長

鋤・10.30～

31（山形）．
n.6ﾍｲ(愛媛）
1025全市迎嗣産材需要拡大製材

品特別展ボ大会

.､1と成15年座優良木材展示会
全国催良木材展示会（県東
部会場),西中岡優良木材展

城会（ﾘA西部会場）

第27回全国育樹祭（愛知
県）

10.22（県東
部)･11.18
(県西部）

10，26

広脇

全国

名古屋 "361ul調古臆国際木工機

械鵬／ウッドエコテック
20“

10．30

～11．2

1 1月
主催団体／会場／行事内容等区分'．行事名｜期間

ウインターリゾート実行委員会（東京都豊島区束池袋3－1盆03-3989-
3535）池袋サンシヤインシティコンベンションセンターT()KYO･g
郁悶庄佐の方を対象に,国有林スキー場等冬のリゾーI､を紹介する総合腱。
森林と市民を結ぶ全I葱lの集い北海道2003実行委典会（札幌市｢1!央曜大通
束21.F12ゼブラプラネッツ㈱内容011-231-7220)/札幌市．ド川
IIIJ,白老1111.ほか「地域に根ざした～森林と人とのおつき合い～森林づく
りの呪ｲli"III!念から行動へ｣をテーマに，全厩l各地で森林づくりに取り組
む地域Ii艇、森林ボランティアなどが染う･
富城9i↓刈lⅡ川'七ケ術l111.(刈田郡七ヶ宿II1JMI126a02241-37-2111)/窩城
膿刈ll1梛七ケ術町字総ノ台4-1/r水源の森に炭を慨こう！」をテーマ
に．参加者1人約1～3kgの間伐材を焼いた炭を木のIWIりに慨く。
㈹｢RIIt緑化推進機榊（東京都千代田区平河町2－7a03-3262-8451)/
ニュージーランド,オース1,ラリア／全国の国民参加の森林づくり巡勤推
進にかかる指導薪を対象に.ラジアータパインを中心とする持統的林業経
営などを視紫する研修会。

10()年先から見てみる会（コーディネーター鷺東京腱工大学21.世紀COE
プログラムr新エネルギー･物闘代謝とr生存科学」の描築」〆束駁ピッ
グサイト凶際会識場（〒135-0063束京都江東区有明3－21－1）〃プログラ
ム：趣旨説明＝堀尾疋靭東京農工大学教授(COEプログラム拠点リーダ
ー)，細減＝墹田寛也岩手県知事，日下一正資源エネルギー庁長官，太田
itl介腱林水産省磯村振興局長.柏木孝夫東京農工大学教授ほか，ディベー
ト：地方淘治休麓長，バイオマス関連NPO,東京腿工大学教官,企画腿示
一ポスターセッション。詳細はhttp://www.mal.ac・jl)/~estec/inlbmlation
/summit2003.111.mlをご髄ください。参加費：無料（資料代：1.000
円)．懇親会参加黄：4.000門。参加をご希望の方は，来京農と【二大学堀尾研
究窪Iﾉjのサミット2003事務脇まで事前にお『I1し込みください。盆042-
388-7()67.FaxO42-386-33()3,E-mail:estcc-office@cc.tuat・ac・加

東厳 ウインターリゾート2004 11．1～3

化海逆 第9向緑林と市民を結ぶ全
I猟|の災い北海道2003

11．1～4

1 1

宮城 "21''l水守人ミーティング

in七ヶ宿

I誠i民参加の森林づくり擴導
春海外研修会

11．2

11．3～14ニュージ

ーランド
・オース

トラリア

東京 サミッ1，2003100年先力
ら兇てみよう「地域･バイ
オマス・新エネルギー」

11．15

｜
｜
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！
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リレー

リレー連載レツドリストの生き物たち

10国境の島で森をはぐくむ一ツシマテン

たたらまさや

鑪雅哉

環境省西表自然保護宮事務所保護増殖専門宮E-mail:masaya_tatara@env.go.jp

〒907-1432沖縄県八重山郡竹富町字古見環境省西表野生生物保護センター
aO980-85-5581.FaxO980-85-5582

L

ト

海峡の孤島で生きる

テンM"ｿ･teS"池畑"2ﾉﾌ゙ "sは食肉同イタチ科の

哺乳類で，本州・四国・九州に分布しているほか，

最近では北海道や佐渡島にも移入されたものが定

着しています。テンの外見上の特徴は，その毛皮

の色彩変異の幅広さでしょう。ほとんどレモン色

といっていいほどの鮮やかな黄色のもの(キテン）

からすすけた褐色のもの（スステン）まで，また

それぞれが冬毛と夏毛で大きく色彩を変えるため、

同種でもまた同一個体でも，一見全く別の動物に

見えることがあります。テンの中で，朝鮮海峡に

浮かぶ対馬（長崎県上県郡および下県郡）に生息

するものはツシマテン〃"γｵ“〃犯〃"z""s/s"“2‐

siSという亜種で,スステンに近いシックな色彩な

がら，冬季には頭部が灰白色になることから地元

で昔から「わたぼうしかぶり」と呼ばれて親しま

れています。

対馬は距離的には九州よりも朝鮮半島に近い面

積約700km2の離島で,ツシマテン(環境省版レツ

ｰ

厚

％々
〆

』

､

－迄

＝

竜

ー
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▲ツシマヤマネコの自動撮影調査に写った冬毛のツシマテン（環境
省対馬野生生物保護センター提供)。四肢が黒く，頭部が白いのが
冬毛の特徴です
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ドリストで絶滅危倶II類）以外にも，ツシマヤマ

ネコ（同｡絶滅危倶1-A類）やチョウセンコジネ

ズミ（同・準絶滅危倶）など多くのレッドリスト

の生き物たちが生息する烏です。かつて対馬が九

州やアジア大陸とつながっていた時代に双方から

さまざまな動物たちが往来し，その後，島喚環境

として孤立してから独自の進化を遂げて，対馬独

特の動物相が成立したと考えられています。

植物とかかわりの深い暮らしぶり

ツシマテンの暮らしぶりを食生活から見てみま

しょう。分類的には食肉目であるにもかかわらず，

驚くほど植物，特にキイチゴ・グミ・ヤマグワ・

ガマズミ・イヌビワ・カキ・ブドウ類などの果実

を食物として利用していることが特徴といえます。

対馬の野山を歩いていると果実の種子がたくさん

入ったツシマテンのフンを簡単に見つけることが

できます。肉食に比べて果実食はエネルギー効率

が低いため大量に食べなければなりません。この

ためフンの数も非常に多くなる傾向があります。

植物としては，果実を動物に食べてもらい，未

消化の種子をフンとして散布してもらうことに

よって，次世代が遠く離れた場所で発芽するこ

とができます。ツシマテンが器用に木に登って

大量の果実を食べることで，植物の種子散布を

手伝い，対馬の森づくりに貢献しているという

こともできます。

対馬で|司所的に生息しているツシマヤマネ

コ・チョウセンイタチ・ツシマテンの食肉目3

種間で食性を比較してみると，ツシマヤマネコ

はネズミ類や鳥類を捕食するほぼ純粋な肉食性，

チョウセンイタチはそれらに加え昆虫や果実な



生態調査のために捕猿され麻酔をかけられたオス。特修

徴的なスロートパッチ（胸当て）の模様は一生変化し
ないため，記録しておくと個体識別に役立ちます

F § - 1 " w h 一 ー 一 一 ' h ’L

’

人』ども食べる動物食傾向の強い雑食性であるの

に対し，ツシマテンは年間を通じて果実や種

子にかなり依存する植物食傾向の強い雑食性

であることがわかりました。もちろんツシマ

テンに食べられる植物の種類は，先に述べた

ように果実の実る季節に応じて四季折々変化

しますし，ツシマヤマネコやチョウセンイタ

チの食性も季節的に変化しますが，対馬の食、

肉目3種は食物メニューをずらして「食い分け」

ることによって同じ生息地で共生できているので

はないかと考えられます。

異様に長い妊娠期間

ツシマテンの繁殖については，詳細はあまり知

られていません。成獣のオスは，自分の行動圏と

なわばりが重複している1～2頭の成獣メスが7

～8月ごろ発情したときに交尾します。交尾行動

はオスがメスに対して攻撃的で長時間持続する激

しいもので，イタチ科特有のものです。メスは交

尾の刺激によって排卵するといわれています。出

産期は4～5月ごろです。したがって，見かけ上

の妊娠期間は8カ月以上にも及び，テンの幼獣の

体重（分娩直後で25～309)から考えると異常に

長く感じられます。これは着床遅延という現象の

ためで，受精卵は交尾した翌年の3月ごろまで着

床しないで発生を遅らせています。着床後の実際

の妊娠期間は40数日程度と考えられます｡着床遅

延はテンだけでなく，広くイタチ科やクマ科など

で確認されています。

ツシマテンの一腹産仔数は，ほとんどの確認例

で2頭です。分娩直後の幼獣は赤裸で目も耳も開

いていませんが，のどから胸にかけての特徴的な

パッチ模様はすでに現れています。この模様の形

は一頭ずつ各個体で異なっており，成長しても変

化しないので，調査の際に個体識別のポイントに

なります｡生後約50日程度の授乳期間の後,徐々

に離乳していくものと思われます。独立分散の性

差や定着の過程などについてはまだ明らかになっ

ていませんが，母親から独立した兄弟と思われる

2頭の亜成獣が，夏から秋にかけて一緒に行動し

■
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ている姿が対馬ではしばしば観察され，上記の成

獣の発情・交尾に関する行動と混同されることも

あります。

なじみのある絶滅危|貝種

テンは同じ食肉目のタヌキ・キツネ・イタチな

どと比べてマイナーで，野外で出会う機会もそれ

ほど多くないことから，本土では一時，深山の幻

獣などといわれていました。ところが対馬では，

ツシマテンを見たことがない住民はほとんどいな

いのではないかと思われるほどメジャーな動物で

す。ただ，見たことがあるといってもじっくり観

察するのはやはり困難で，道路を横切る一瞬か，

道路上に横たわるロードキル（交通事故死体）の

場合が多いようです。実際，対馬で深夜や明け方

に自動車を運転していると，出会う機会は相当あ

ります。以前，世界中のテン類研究者が米ワイオ

ミング大学に一堂に会してシンポジウムで情報交

換したとき，日本からツシマテンの生息状況等に

ついて報告したら，いろいろと比較議論の末，対

馬は世界でいちばんテンの密度が高い地域であろ

うという結論になりました。全個体数は把握され

ていませんが，群れを作らずなわばりを持つ中型

職としては，島の面積の割には個体数が多いので

はないかと思います。

しかし，いくら生息密度が高くても世界中で対

馬にしかいないという意味では希少な動物であり，

島の脆弱な環境基盤を考えれば，絶滅のおそれの

ある種であることには違いありません。ツシマヤ

マネコとともに対馬を代表する生きものであるツ

シマテンが，いつまでも対馬の人々にとってなじ

みのある動物であってほしいと願っています。

林業技術No.7392003.10-⑳

℃

－，－－‐．



…

コラム●
一

口

月

､一一

、
寺
一
四
脚
馴
哩
噺
謬

熱帯地域の樹林地が，そのような

大量の木材の収奪に一体この先い

つまで耐えられるのであろうかと
たん

考えると，暗濡たる気持ちになら

ざるを得なかった。

また，ある日，アフリカのある

大都市の郊外の疎林で炭焼きをし

ているところに遭遇した。数人の

5時からｾﾐﾅー ⑰八木久義の

熱帯途上国の薪炭事情

屈強な男たちが周囲の疎林から切

り出した林木を長さImくらい

に切りそろえ，幅3m,高さ2m,

長さ15mくらいに積み上げ,それ

を土で塗り固めて焼いていた。

カラハリサンド地帯の疎林であ

るから，そのような大量の木材を

調達するためには相当な面積の疎

林を伐採したであろうことは容易

に想像できた。また，砂質な下層

土は粘土に乏しく塊になりにくい

ため，密生した根によりマット状

になった表層5～l0cmの部分を

縦・横30cmくらいの大きさに剥

熱帯途上国の地方を車で走って

いると，道端に販売用に並べた炭

俵や，頭に薪の束を乗せて歩いて

いる人をよく見かける。

ある時，アフリカの山中の道路

を3人の少女がそれぞれ頭の上に

薪の束を乗せて歩いていた。車を

止めて，写真を撮らせてほしいと

お願いすると，即座に快諾しカメ

ラに向かってにっこりと笑ってく

れた。ついでに，その薪で何日く

らい使えるのか尋ねたところ，5

人家族の家で2日に｜束の薪を煮

炊きに使うとのことであった。

別れの挨拶をすると，3人とも

何か楽しそうに話をしながら再び

歩き始めた。部落まではまだ何キ

ロも炎天下を歩かなくてはならな

いだろうに急卜屈託なさそうであ
った。その健気な後ろ姿を見なが

ら思った。熱帯地域で燃料として

薪に頼っている人は少なく見積も

っても20億人くらいはいるだろ

うから，平均家族数を5人とする

と，4億の家庭で2日に1束の薪

を使っていることになる。すなわ

ち，毎日2億束以上の薪が樹林地

から運びだされているのである。
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やかな楽しみも打ち止め｡｢タラッ

とでも入っていると，もう食べら

れないよ」と嘆いてみせる。つま

り，本書で綴られているのは，紛

れもない肉声であり，当時の様子

をつまびらかにする貴重な証言な

のである。それらによって，独自

の特徴を持っていた昔の西多摩林

業地の一断面が明らかにされてい

る。

ただ，語り手たちの素顔をもっ

と前面に出してもよかったのでは

ないか。全編を通じて目立つのは，

r技｣を明らかにしようとする姿勢

であり，それは必要なことではあ

るのだが，語り手の人となりを伝

えようとする意識が相対的に低い

ように感じられた。

本
の
紹
介

東京の艤家と語る会編みどりのブｯｸﾚｯﾄNo.5

聞き書き山の親父のひとりごと
リンギリ・木馬・水車製材…

発行所：日本林業調査会
〒162-0845東京都新宿区市谷本村町3－26ホワイ
トビル
a03(3269)3911FAXO3(3268)5261
2003年6月発行A5判,92頁
定価（本体762円十税)ISBN4-88965-141-1

虹
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東京・西部の西多摩林業地（青

梅林業地）で，高度経済成長期以

前に行われていたという山仕事の

｢技｣。リンギリという木材乾燥法，

木馬（きうま・きんま）と木場道

による木材搬出法，そして水車を

活用した製材等々･本書はそれら

の技や昔の山仕事に関する聞き書

きである。

語り手は実際にそうした技を駆

使して山仕事をしていた人,3人。

タイトルでいうところの「山の親

父」たちである。彼らは，昔の山

仕事の仕方,技の勘所,雇用主との

関係など，さまざまなことを語る。

その言葉は具体的であり，即物的

である｡経験者であり，当事者でな

ければ，こうはいかない。

例えば，木場道を滑りやすくす

るために塗られる油の話。終戦直

後は天ぷら油が使われたが，泊り

込んで作業をしていた語り手たち

が，天ぷらを揚げるのに使ってし

まうためになくなるのが早い。そ

れに気づいた社長がオイルを混ぜ

てよこすようになったため，ひそ

’

1
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山の親父の叱りごと
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ぎ取り，それを積み上げた木材の

山に張り付け炭窯としていた。収

量は相当低〈，かなりな量の木材

が無駄になっていると思われた。

そのため広大な面積の疎林を破壊

し，さらには，森林の生存ならび｜
に再生の基盤である肥沃な表層土‘

を剥ぎ取り焼いてしまうという，’

二重の意味での森林職壊的な炭焼｜きであった。

しかし，働いている男たちはい｜’
ずれも一家を支える大黒柱であり，N
家族を養うために一生懸命汗を流

していたのであろう。彼らの尊い

労働に，通りがかりのよそ者が森

林破壊的であるなどと口を挟む権

利などあるはずもない。

そのような光景を目にした日の｜
夜のビールは殊の外ほろ苦かった。

U

１
１

先日，新宿K瞥店内の画廊で開催していた無垢材
を利用した高級家具・木工品の作品展示会に立ち寄
ってみた。そこでは「私の欲しい一脚」と銘打った
ユニークな木製椅子の人気投票をしていた。いずれ
も斬新なデザインで，新しい木の魅力にあふれてい
る椅子ばかりであったが，実際にその座り心地を確
かめてみると，麓<ほどそれぞれ異なる。私がいち
ばん気に入ったのは，デザイン的にはあまり目立た
ない地味なものだった。ほかの椅子の多くがナラ材
で作られているのに対し，これはブナ，カツラ，シ
オジの3種の材で作られていた。座り心地がとても
柔らかく，中年太りにさしかかっている私の体型に
程よくフィットした。

当然一番人気かと思って担当の方に尋ねてみたが，
実は椅子の座り心地は人によって千差万別なのだそ

うだ。このため，人気投票の行方もかなりばらつい
ているということで，私のイチ押し候補は残念なが
ら上位には入っていなかった。人気の高いものだけ

が商品化されるということで，私のとっておきの一
脚は幻の椅子になるのかもしれない。

ところで，同じ会場では古い洋酒樽を再利用した
家具も展示されていた。さすがに長い年月を経た材
だけあって，重厚で趣のある家具として生まれ変わ
っている。日本で使われる洋酒樽は’00年生以上の
アメリカ産のナラ材で作られたものが多いが，通常
は50年程度使用された後，処分されるそうである。
これをさらに家具として利用すれば，それだけ材と
しての寿命は延びるわけである。
何かにつけて炭素の吸収量に価値基準が置かれる

昨今だが，この試みは炭素固定期間を延ばすうえで
も大きな意義がある。炭素が固定されている植物体
を資源や燃料として消費する場合，その炭素が貯留
された期間を費やして使うかぎり，炭素の収支バラ
ンスは基本的に変化しない。しかし，化石燃料とし
て地表面深く貯留された炭素をせっせと排出してい
る現代社会においては，せめて木材は寿命以上の年
数を利用し，少しでも炭素収支の赤字補填に貢献し
たいところである。また，それが可能なのが木材で
あろう。法隆寺で使われているヒノキ材は千年生と
も言われているが，建築材として千年以上利用され
ているのは，そのよい見本である。翻って，何億年
もかけて貯留された石油を原料にしてできたプラス
チック製品は，いったいどれだけの耐用年数がある
のだろうか．･･･

木の素晴らしさを誇らしく思うとともに，孫の代
まで使えるしっかりした木の椅子の一つでも買って
みようか…とそんな気にさせられたひと時でもあっ

た 。（あ）

（この欄は編集委員が担当しています）
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八木久義（やぎひさよし）／

三重大学生物資源学部教授

本書をまとめた「東京の林業家

と語る会」は，山仕事に興味を持

つ都市住民によって’0年前に立

ち上げられた勉強会である。林業

経営者や森林関係者から話を聞く

イベントなどを開催していて，最

近は林業労働者からの聞き書きに

力を入れているという。また，聞

き書きをするだけではあきたらな

くなり，リンギリや木馬による搬
出を自分たちの手で再現するとい

う試みもやってのけた。その経験

で得られた知識も本書の中で紹介

されている。

もともとは林業と縁のない都市

住民が，このような関係を山側と

の間で築き上げたことは評価に値

する。これを林業と都市との新た

な関係の萌芽と見ることもできる

だろう。ただし，読み手にとって

編著者の立場はあくまでも二義的

なもの。ページをめくるときは，

語り手たちの生き生きとした言葉

のみにじっくりと耳を傾けたい。

（林材ジャーナリスト／赤堀楠雄）

I

トー一一
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程の改正で｢林野図書資料館」とな

り，現在に至っています。

その間,昭和59年には，「国立国

会図書館支部林野庁図書館」とな

りました。

林野庁図書館では，森林･林業．

林野庁図書館は，昭和33年12

月に「林野庁資料室」として発足

し，平成2年に農林水産省組織規

１
１

日

休
呼
方
図
古
鰭

一
一
一
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’

’ 、。

‘
Ｌ
凶
・
皿
ｌ
ｒ
Ｉ i－

＝

露潔潔 保安林の解除動向保 解 除 動芭砿
一 ・ 一 一 一 一 ﾛ ﾛ ﾛ ､ L

|(ha)2500
園その他公益上の理由
口公共施設
目送電･ダム等
Ⅲその他指定理由の消滅
園レク施設
■宅地
口農業用地
園道路用地

ぐ転用目的別解除面積の推移

2000

わが国では，自然的社会的

条件等から水源のかん養や山

地災害の防止，生活環境の保

全等のため，特に伐採の制限

や植栽を義務づける必要があ

る森林については，保安林に

指定し，公益的機能の発揮を

図ってきた。

この制度では，道路用地，

公共施設等の公益上の理由の

ため必要が認められた場合や，

指定理由が消滅した場合には，

保安林を解除することができ

る。図は平成4年からの転用

1500
「－1

ー

1000

500
一 4 9 ‐申一凸岳一一●－凸寺一●ゆじ

I■■ー■■’
0

平成4年平成6年平成8年平成10年平成12年

資料：林野庁業務資料
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林政拾遺抄木材産業関係の図書，その他資料

約76,000冊を所蔵しており,年間

約11,000人の方々にご利用いた

だいています。

ご利用は，林野庁図書館ホーム

ページに詳しく書いてありますが，

休館日は，土，日，祝日，休日と

毎月の第3火曜日。利用時間は，

9：30から12200までと13:00

から17：00までとなっています。

外部の利用者の皆さんには図書

等の貸し出しはしておりません。

館内で閲覧していただいて，必要

があれば有料になりますがコピー

施設を紹介しています。

また,15年7月からインターネ

ットにより，林野庁図書館と農林

水産省図書館の図書目録が検索で

きるようになりました。

図書館目録検索システムのアド

レスは，

http://www.ryokan.maff.go.jp/

林野庁図書館のホームページアド

レスは，

http://www.rinya.maff.go.ip/mf

6/MF6.html

どうぞ，林野庁図書館をご利用

= - - _ _ , . _ 一 一

番匠交流センタL_--

平成'5年6月,長野県上伊那郡

高遠町に造られた番匠交流センタ

ーを訪れた。ここは地域材利用促

進木造公共施設等整備事業によっ

て建てられた35.74坪の建物で，

良質な地域材が多く利用されてい

る。48.51m獄の木材使用量のうち，

上伊那産材の使用率は41.85m3

で,総量に占める割合は86％に達

している。構造材は，土台にヒバ

とアカマツ，梁，桁にカラマツ，

アカマツ，ヒバ，柱にヒノキ，カ

ラマツ，スギが使用され，外部の

壁はサワラ，内部の壁はカラマツ

が，床はナラ材で仕上げられてい

る。地域外から手当したのはほと

んどがヒバ材で，それ以外はすべ

て上伊那地域（伊那市，高遠町，

駒ヶ根市，長谷村など）地域材で

ある。利用の仕方もなかなかのこ

だわりを見せ，例えば，外壁は城

下町（藩主は内藤家－35万石)に

ふさわしいサワラ材，柱には5寸

角のヒノキ材を使うなどの工夫が

凝らされている。

地域産材の利用拡大を図る農は，
何といっても消費者の要望に応え

ることと，安定供給を続けること

が先決である。そのためには，現

在進められている品質の優れた信

頼性の高い製品の認証や，地域材

の製品を製造・加工する工場や取

扱店，価格などの情報を提供，さ

らに地域産材にこだわりを持つ工

務店，建築士などの積極的な紹介

は不可欠である。木材と消費者を

固く結びつける林政が，より一層

求められている。

帰途，高遠藩出身の林政学者・
中村弥六の墓を訪れた。明治初期

のわが国の林政をリードした先生

の墓は，数種の外国産巨樹の並ぶ

進徳の森の一隅に建っていた。先

生はおそらくミュンヘン大学で師

と仰いだハルテッヒ(RHartig,

'839～1901)教授の教えを晩年に

想起し，優れた外国樹種を日本に

育てその利用の拡大を意図された

のでなかったか。とすれば，現在

の地域材振興策の先取りとも言え

る。そんなことも考えながら高遠

町を辞した。

（筒井廸夫）

’’

'1

1，

弓
どうぞ，林野庁図書館をご利用

ください。

(林野図書資料館館長／米望孝男）

を目的とした保安林の解除面積の

推移を示したものである。平成7

年をピークに解除面積は減少傾向

にある。

目的別にみると，道路用地と送

電・ダム等用地が多くを占めてお

り，平成l3年度では，それぞれ

37.8％，40．9％となっている。こ

のうち，道路用地への転用を目的

とした解除は平成7年以降減少し

ており，全体が減少している主因

と考えられる。また，スキー場等

のレクリエーション施設用地を目

的とした解除は平成'3年にはこ

の’0年間で最も多かった平成6

年度の5％以下（平成6年度）に

減少した。

畦

唖

▲』

導 溌
１

▲中村弥六先生の墓前にて▲地元材を使った番匠公民館
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●日本林学会支部大会（日林協支部連合会併催）のお知らせ

口第52回北海道支部大会(日林協北海道支部連合会併催)……期日：11月4日㈹／会場：札幌コンベンションセ

ンター(札幌市白石区東札幌6条1-1-1）／プログラム：総会(10時～10時30分)，特別講演(10時40分～12

時)，研究発表(13時～17時30分),懇親会(17時45分～19時)/問い合わせ先：山田孝（北大,a011-

706-2529,FaxO11-706-4935,E-mail:t-yamada@for.agr.hokudai.ac.jp)

口第52回日本林学会中部支部大会（日林協中部支部連合会併催)……期日810月18日出～19日(日)／会場：名古

屋大学農学部(名古屋市千種区不老町)／プログラム：18日＝総会(9時～10時)，研究発表会(10時15分～17

時30分)，懇親会(17時30分～19時)。19日＝シンポジウム（9時30分～12時，テーマ？森林との新しいつ

きあいを求めて－森林と心身のり八ビリテーシヨン）／問い合わせ先：服部重昭（名大，丑052-789-4060,

E-mail:hydro@agr・nagoya-u.ac.jp),山田容三(名大,a052-789-4057,E-mail:yozo@agr.

nagoya-u.ac.jp),共通のFax052-789-5052

口第54回日本林学会関西支部大会（日林協関西･四国支部連合会併催）……期日：11月7日閏～8日出／会場：

7日＝広島県民文化センター(鯉城会館，広島市中区大手町1－5－3)，8日＝県立広島女子大学(広島市南区

宇品東1-1-71）／プログラム：7日＝総会（13時45分～14時30分)，特別講演（テーマ：中国山地に関する

話題提供等(仮題)，15時20分～16時50分)，レセプション（17時30分～19時30分)。8日＝研究発表（10

時～16時）／問い合わせ先：福芳隆博（広島県農林水産部林務総室森林保全室,e082-513-3694,FaxO82-

223-3583）

口第59回九州支部大会(日林協九州支部連合会併催)……期日：10月17日倒～18日出／会場：17日＝サザンプ

ラザ海邦(那覇市旭町7)，18日＝琉球大学大学教育センター共通教育棟(沖縄県中頭郡西原町字千原1）／プ

ログラム：17日＝総会(13時30分～15時)，特別講演会(演題：シロアリと住まい，講師：屋我嗣良(琉球大

学名誉教授))，18日＝研究発表会（9時～17時）／問い合わせ先：新里･東江（沖縄県農林水産部林務課，丑

098-866-2295,FaxO98-868-0700,E-mail:agariekn@pref.okinawa.jp)

I協
《
室 の う ご き ●『森林GIS入門一これからの森林管理のために』

第2刷出来11（最新情報を追加してさらに充実！）
A4変型120ページ定111i(本体2,400円十税）お求めは，本会普及
部図欝販売係まで(a03-3261-6969FaxO3-3261-30")

●『第51回森林・林業写真コンクール』作品蟇集中!！
（主催：日林協後援：林野庁締切り：平成16年2月末日）
今回から9｢一般写真の部」「デジタル写真の部｣の2部門の募集になり

ます。詳細案内は，本誌9月号(NO738)の表3ページ（巻末）に掲減，
また日林協ホームページでもご覧いただけます｡）

◎海外出張（派遣）

8/26～29,望月情報技術部長，

和田課長，アジア東部地域森林動

態把握システム整備事業，フィリ

ピン。

9／8～27,大平課長，9／8

～29，小原理事，望月情報技術部

長，星野主任研究員，アジア東部

地域森林動態把握システム整備事

業，中国。

9／6～10/15，坂本国際事業部

長，加藤主事，9／6～10/10,久

道国際事業部次長，渡邊参事，中

国甘粛省植林植草調査，同国。

◎研修

8/26～9/26,森林土壌(集団）

コース，ブラジルほか5カ国8名。

◎日林協森林認証審査室の設置

本会が「緑の循環認証会議」の

認証審査機関となったことに伴い，

9/17に森林認証審査室(室長･喜

夛理事）を設置した。

9/30,於本会,第1回日林協森

林認証運営委員会。

◎番町クラブ9月例会

9/17,於本会,元日航国際線機

長・宇野存氏を講師として「元

国際線機長力§いま明かす，ここだ

けの話」と題する講演・質疑を行

った。

林業技術第739号平成15年10月10日発行

編集発行人弘中義夫印刷所株式会社太平社
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〒102-0085束京都汗代田区六番町7TELO3(3261)5281(fU
振替00130-8-60448番FAXO3(3261)5393(fU

【URL]http:"wwwjafta.orjp

RINGYOG IJUTSU

JAPANFOREST

publishedby
TECHNOLOGYASSOCIATION

TOKYOJAPAN

〔普通会費3,500円・学生会費2,500円・終身会費(個人)30,000円〕

⑯－林業技術No.7392003.10



日林協が
｢緑の循環」認証会議(SGEC)の
認証審査機関として認定されました。信止番査機関として認定されました。 S雌唖

『緑の循環｣認証会議
SustainableGreenECosystemCouncil

＜ごあいさつ＞

今般，当協会は，日本独自の森林認証制度として創設されました「緑の循環」認証会議
(SGEC)の｢認証審査機関」として認定を受け,SGEC森林認証システム,SGEC

分別・表示システムの審査業務を実施することとなりました。

審査機関には,SGECの定める運営規程に基づき,公平で中立かつ透明性の高い審査の

実施が求められています。このため，当協会は，下記に示す「認証業務体制」を整え，全
国各地のSGEC認証をご検討されている皆様のご要望にお応えしたいと考えておりま
す◎

平成15年10月社団法人日本林業技術協会
理事長弘中義夫

旧林協の認証業務体制】
学識経験者で構成する森林認証審査運営委員会による基本的事項の審議
森林認証判定委員会による個別の森林および分別・表示の認証の判定
有資格者の研修による審査員の養成と審査員の全国ネットワークの形成
森林認証審杳幸を設置し、地方事務所と連携をとりつつ全国展開を推進

１
２
３
４

|日林協ｼｽﾃﾑによる認証’

犀前診嗣・基準･指標からみた当該森林の長所･短所を把握し,認証取得のために事前に整備すべき
事項を明らかにします。

・希望により実施します。

属高霞詞申請から認証に至る手順は次のようになっています。
＜申請＞→＜契約＞→＜現地審査＞→＜報告書作成＞→＜森林認証審査判定委員会の判定＞

→<SGECへ報告＞→<SGEC認証＞→＜認証書授与＞

・現地審査書類の確認，現場森林の管理状況の把握，利害関係者との面談

・結果の判定現地審査終了後，概ね40日以内に判定するよう努めます。

|認証の有効期間’5年間。更新審査を受けることにより認証の継続が行えます。

隠蕊霞霊ヨ毎年1回の管理審査を受ける必要があります。
（内容は，－年間の事業の実施状況の把握と認証取得時に付された指摘事項の措置状況の確

認などです｡）

厨証而爾

1願癬罰持続可能な森林経営を行っている森林を認証します。
、認証のタイプ多様な所有・管理形態に柔軟に対応するため，次の認証タイプに区分して実施します。

①単独認証（－人の所有者，自己の所有する森林を対象）
⑧共同認証（区域共同タイプ：一定の区域の森林を対象）

（属人共同タイプ？複数の所有者，自己の所有する森林を対象）

⑧森林管理者認証（複数の所有者から管理委託を受けた者，委託を受けた森林）

・審査内容SGECの定める指標(35指標）ごとに，指標の事項を満たしているかを評価します。

満たしていない場合は，「懸念」「弱点」「欠陥」の指摘事項を付すことがあります。

2陽副Fr表詞分別･表示ｼｽﾃﾑの要点は,認証林産物に非認証林産物が混入しないことを確認します。
・審査内容SGECの定める分別･表示システム運営規定に基づき,入荷から出荷にいたる各工程におけ

る認証林産物の，①保管・加工場所等の管理方法が適切か,e帳簿等によって適切に把握さ
れているか，を確認することです。

◆SGEC認証審査に関するお問合せ先：

（社）日本林業技術協会森林認証審査室公03-3261-6638Fax03-3261-3044
日林協ホームページでもご案内しています。[httP://WWW・jafta.or.jp]
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〒107-0052東京都港区赤坂4-3-5振替00120-9-195298
a03-3585-0087IIW/FAX03-3589-2902
http://www3.cnet-ta.nejP/e/eoPmm地球社の林業関係図書

測樹学問題集’ ｜地籍調査必携'021
地籍調査研究会/著

A5判/780頁/本体5,800円(税別)/〒380

■
０
８
■
■
日
日
６
日
■島田浩三久/著

B5判/170頁/本体1,429円(税別)/〒340

|ﾎ材臓定総の鵬に鰯る特鵬置法0職’ ’ 森林昆虫学’現代林学講義7

木材安定供給法制度研究会/編
A5判/362頁/本体4,200円(税別)/〒340

立花観二・片桐一正/共著
A5判/168頁/本体3,800円(税別)/〒380

現代林学講義'0測樹学
南雲秀次郎・箕輪光博/共著

A5判/256頁/本体4,500円(税別)/〒380

|_熱鱸埜孟鱸議醗懲悪濃一
森林･林業基本政策研究会/編

A5判/400頁/本体2,900円(税別)/〒380

新訂増補南洋材 I |林業労働力確保法Q&A|

ｉ
Ｉ
Ｉ

農学博士須藤彰司/箸
A5判/556頁/本体4,500円(税別)/〒380

林野庁林政部森林組合課/監修
A5判/172頁/本体1,845円(税別)/〒380

|森林･林業･山村問題研究入門’
神奈川キノコの会編/城川四郎著

B5判/232頁/本体4,855円(税別)/〒380
船越昭治/編著

A5判/368頁/本体2,800円(税別)/〒380
I

応用山地水文学’ ｜治山2砂防工法特論’●

静岡大学農学部教授陶山正憲/著
A5判/250頁/本体3,200円(税別)/〒380

萸撫韓灘輩n鯛忠溺薯
A5判/240頁/本体2,913円(税別)/〒380

戸

X2r"肋0 トウモロコシから生まれた繊維で作りました恩
TheLiieslyleCOmlany

幼齢木の枝葉。樹皮食害に

ラクトロフ③
幼齢ホネット

軽量で剛・設置力蹴薗望

通気姓力物るの疏Zない

風雪に強い

製造元向末爺'方合繊株式会社

簸売元東ｴｺー ｾﾝ株式会社
＊まずはお試しください。試供品配布中
詳しくは下記の東工コーセン㈱新素材グループへ

〒102-8362東京都千代田区四番町4-2

TELO3－3512-3932

FAXO3-3512-3952

e-mail:forest-k@tokokosen.co.jp http:"www.tokokosen.co.jp<写"群馬県六合村;ﾄﾁﾉｷ

1℃…EN

1房Yj】睡掛け類きのこ 図鑑



カールツァイスの伝統を受け継ぎよりハイレベルな

フットワークと高精度を実現!Trimble3300DR

ノンブリズム

ミラーを必要としないノンプリズム

機能

ノンプリズムで3ミリの高精度

ﾚｰザｰｲﾝﾀｰ

レーザーポインター標準装備

測距･測角と同軸で確実に認1ポイ
ントを確認

軽量・コンパクト

瞥肉を削ぎおとし、精度を保ちなが
らの軽量化

※もともと小さいボディだからケースも

小さくなりました。レベルのケースぐら

いの大きさが標準となっています。

1900データ行の

データ記録メモリ内蔵

瀬TrimbIe3303DR,3305DR

’

1',烈争三

里
錫乃伽幽掬

ポイント・連続モード、コスト削減の徹底追求、

面積・線長測定に特化、21世紀の先進デザイン

ベストセラーモデルPLANIX7が、ポイント・連続測定機能を得

て、さらに使い易く、高性能に進化。

樵"…“…"周…"壜”PLAMXZOS
●PLANIX10S………¥98,000

Trimbie33"DR,mmble3305DR,Trimble33060R

高精度ノンブリズム機能搭載

プリズムを測点に殻瞳しなくても、馴測

ポイントを直接照射して測距できます。

危険区域や立ち入り禁止区職にあってミ

ラーが設置できない計測ポイントには、

ノンプリズムでの測距が最適です。

nhnble3300DRは、ノンプリズムでも

非常に高い制度を誇ります。

2mm+2ppmプリズムモード
3mm+2ppmノンプリズムモード

レーザーポインター標準装備

'Irimble3300DRは、レーザーポインター

を標準装備しています。

レーザーポインターは測角測距と同軸

なので､その照射ポイントは計測ポイン

トと同一です。望遠鏡を覗かなくても、

ﾚー ザー ポインターで計測滞イントを簡

単に確認できます。

測角精度5秋測距精度2mmの

高精度を約束する
ｱブｿﾘｭー ﾄｴﾝｺー ダL_搭峨

このコンパクトなポヂｨから測食瀬度5

秘測距梢腿2mm+2pI)m(プﾘスﾑ時）

をたたきだします｡測角部は､高級機に

用いられるアプソリュートエンコーダー

を採用。

一度電激を切っても電源を切る前の角度

を記憶しているので、ゼロセットをやり

直す必要がありません｡

¥.1,100,000

.

~零

g~PAM/AMAタマや言悩I昌鳳テム慌式会社

L二国I'MV1ノ、ノノ、〒104-0061束京都中央区銀座4-4-4アートビルTEL.03-3561-8711FAX.03-3561-8719

タマヤの取扱製品についての謙細は、ホームベージでもご覧いただけますbhttp:"www.tamaya-technics.com
sales@tamaya-technics.com



読みつがｿzて20年、 待望の21世紀新版(3訂版)大好詔

間箱小学生のための森林教室
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森と木の質
●林野庁監修

●編集・発行（社)日本林業技術協会

●A4変型･64ページ・4色刷

●定価［本体価格650円十税]・〒料別
（30冊以上のお申し込みは送料は当方が負担します）

森 林 環 境 教 育 への取り組みにも
最適の教材本〃

子どもたちの疑問に応える形で，
識，国士の保全に果たす森林の役割

現状，木のすまいの良さ，日本人と
す森林の役割地球環境と森林，等

子どもたちの疑問に応える形で，樹木・森林についての知

識，国士の保全に果たす森林の役割緑化運動，林業の役割・
現状，木のすまいの良さ，日本人と木の利用，生態系に果た
す森林の役割地球環境と森林，等々について，平易な文章・
イラスト・写真でやさしく面白く説き明かします。家叶唇人日郵譜掻密違劣

《本書の構成》
みどりしようねん函 かつどう

緑の少年団はどんな活動をしているの？15．世界にはどんな森林があるの？

緋の名まえをたくさん寶えたいのですが？16災壬聯､癸緊聯とはどんな森林なんだろう？
趣ぽい

木はどのくらい長生きして大きくなるのかな？17．木とはどんな生き物なんだろう？
おし

森が教えてくれることってなんだろう？18．木から聞こえるのはなんの音？
しゆるい

森に はどんな楽し い こ と が あ る の ？ 1 9 ． 木にはどんな種類があるのかな？
みどりはね

緑の羽根とはなんだろう？20．むかしから木はどんなものに使われてきたのかな？

菫簡とはどんなところ？21木からば蕊などもつくられるの？
森にはどうしてたくさんの生き物が径めるのだろ？22大きな木の撞澗にはどんなものがあるのだろう？

鍋臥泌称 す ず

森林にふった雨水はどこへいくの？23．木を使った住まいはどんな住みごこち？

蕊篇聯の楪筌や抄ばくの灘にどんなことをして24山が誇れないようにどんなことをしているの？
いるのだろう？25樵とはどんな峰をしているのかな？
森林は地球の篤蹴を勝ぐためにどん泡瀞きをし26.淵雪D膳をしている人たちはどんな謡があるの？
ているのだろう？27栄農にはどんなパﾜｰがあるのだろう？
繍力鶴鐵こやさしい雛というのはどんなこと？28綴はどのように役だっているのだろう？

＜

森林は私たちの暮らしをどのように守っているの力な？
せし、壱

日本にはどんな森 林 が あ る の ？ 君 た ち へ のメッセージ-21世紀の森林のすがた
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循環型社会の森林と林業惇わか国
L

●編集・発行(社)日本林業技術協会●執筆者：清野嘉之，阿部和時，遠藤

日雄，大住克博，柴田順一，外崎真理雄●A5判・121ページ・カラー図
版多数●定価1,000円（本体952円十税)・〒料別

森林・林業についての墓本的理解，日本林業の抱えている問題，森林

整備・木材利用と環境問題等多岐にわたってわかりやすく解説。
新たに森林整備・管理に携わる方々，森林ボランティアの方々必携本／

●ご注文はFAXまたは郵便にてお申し込みください。

FAXOS-B261-SO44鵬鰯熱驚喜狸嚴難蕊碧
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